
АРМИЯ 
Десантники 
взялись 
за ум стр. 12

ЗВЕЗДА
Тайны семьи 
Алексея 
Кортнева стр. 15

ПОХОД
Школьники 
штурмуют 
тайгу стр. 3

СПОРТ
Научим 
прыгать
на батуте стр. 13

Вениамин Смехов: Обращать внимание 
на всякую ерунду мне неохота 

ПОДРОБНОСТИ cтр. 14

Кинофильм «Возвращение мушкетеров» снят режиссером Георгием Юнгвальд-Хилькевичем в 2007 году. В роли Атоса — Вениамин Смехов (слева), которому 10 августа исполняется 75 лет. Михаил 
Боярский исполнил роль Д’Артаньяна. Помните знаменитую фразу Смехова: «Для Атоса — это слишком много, для графа де Ля Фер — слишком мало». А для Смехова 75 — это много или мало? 
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■ В округе активно за-
нялись ликвидацией 
«ракушек», эвакуацией 
брошенных во дворах 
и на дорогах машин.
— Мы последовательно 
освобождаем центр сто-
лицы от металлических 
«ракушек», бесхозных 
машин, — заявил префект 
ЦАО Виктор Фуер. Они 
мешают проходу и проезду 
жителей. стр. 3

УСЛУГАТРАНСПОРТПАМЯТНИК НА КОНТРОЛЕ У ПРЕФЕКТА
Рубрика
с пользой

Нашим
солдатам

Новые вокзалы, 
старые истории Ликвидация «ракушек» 

■ В этом номере «МЦ» 
предлагает вашему вни-
манию еще одну новую 
рубрику, причем весьма 
полезную.
Рубрика «Обратная связь» 
информирует о помощи 
газеты жителям округа, 
обратившимся в «МЦ». 
Каждый из вас тоже может 
написать в редакцию или 
позвонить. А мы постара-
емся помочь. стр. 2

■ В центре действует 
семь из девяти москов-
ских вокзалов.
Пассажиропоток вокзалов 
города колоссальный: 
свыше 500 миллионов 
человек в год. Мало кто 
знает, что сегодня в центре 
можно найти старые го-
родские вокзалы. А всего 
их было четыре. Но самое 
любопытное, что в нача-
ле прошлого века мэрия 

отклонила проект, пред-
усматривающий стро-
ительство супервокзал 
на Красной площади.
Сегодня ОАО «Россий-
ские железные дороги» 
не исключает возмож-
ности переноса конечных 
остановок пригородных 
электричек за пределы 
центра Москвы. Впрочем, 
на данный момент — это 
перспектива. стр. 8–9

■ Ко Дню города в Бас-
манном районе столицы 
власти планируют уста-
новить на площади Раз-
гуляй монумент памяти 
7-й дивизии народного 
ополчения.
Причем этот памят-
ник, изображающий 
женщину-мать и ма-
ленькую девочку, будет 
поставлен на народные 
пожертвования. стр. 2

ТА

Ремонт Большой арены «Лужников» выполнен уже наполовину
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До конца августа на торцах нескольких домов Старого Арбата появится вертикальное озеленение

ЦИФРА

20
ТЫСЯЧ ВЕЛОСИПЕ
ДИСТОВ ПРИМУТ УЧА
СТИЕ В ГРАНДИОЗНОМ 
ПАРАДЕ НА ДЕНЬ 
ГОРОДА
Спортсменов-любите-
лей ожидают велопро-
гулка по Красной Пре-
сне, заезд в Лужники, 
центральные бульва-
ры. Финал — около вы-
соток «Москва-Сити»

Как «МЦ» помогла сыну 
советского скульптора.

Прочитав в выпуске газеты 
№ 23 о прошедшем в цен-
тре блошином рынке ан-
тикварных и букинисти-
ческих книг, в «МЦ» за 
помощью обратились 
два читателя. Бывший 
научный сотрудник пен-
сионерка Любовь Горбо-
ва хочет реализовать часть 
своих книг и, не владея ин-
тернетом, просила подска-
зать ей адреса букинистиче-

ских магазинов центра, что 
мы и сделали.
А 83-летний либретист Рубен 
Тарьян, сын знаменитого со-

ветского скульптура Степана 
Тарьяна, работавший с про-
славленными режиссерами 
театров имени Вахтангова 
Рубеном Симоновым и Ма-
лого Борисом Равенских, по-
просил помочь ему в оценке 
и в озможной продаже 

огромной библиотеки, 
в которой собрано много 
уникальных, раритет-
ных книг, журналов. 
Мы связались с круп-
нейшим в Москве до-
мом антикварной книги 

«В Никитском» и попро-
сили содействия. Здесь 

установили контакт с опыт-
ным оценщиком Сергеем 
Бурмистровым:

— Сергей Леонидович, 
вы могли бы помочь вла-
дельцу библиотеки в такой 
просьбе?
— Конечно, это интересно. 
Я отправлюсь к нему и оце-
ню книги и журналы.
Мы сообщили Рубену Та-

р ь я н у 
т е л е ф о н 
эксперта.
— Очень 
благода-
рен газете 

за поддержку, — сказал нам 
Рубен Степанович. — Не 
ожидал. Расскажу друзьям, 
знакомым, что в окружной 
газете работают отзывчи-
вые люди, готовые помочь.

Библиотеку редких книг пристроили за пять минут

Ольга Вихрова
edit@vm.ru

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

МНЕНИЕ

Город отпраздновал 
День ВДВ. А оказы-
вается, отношение-

то к  десантникам заметно 
изменилось. Время нынче 
неспокойное, и мы с вами 
увидели: вот же они — на-
ши защитники. Настоя-
щие. Которые не струсят, 
будут идти до конца, даже 
если страшно (стр.12). 
Пора нам, друзья, вспом-
нить о патриотизме — 
давно пора, и это не де-
шевые слова: мол, празд-
ник был, надо говорить 
о высоком. Посмотрите: 
когда играют американ-
ский гимн, янки встают, 
подпевают, держат руку 
на сердце. А мне сколько 
раз рассказывали, жало-
вались: вот, мол, десанту-
ра веселится, в фонтанах 
купается. По центру ходят 
здоровенные парни в ка-
муфляже, кричат во все 
горло. 
А что именно они кричат? 
Вы не прислушивались? 
Напрасно: они кричат: 
«Никто, кроме нас!» Нель-
зя же забывать, что чечен-
ская кампания была не так 
давно, и эти ребята воева-
ли отчаянно. Им приходи-
лось переламывать себя, 
они это сделали. А сейчас 
40-летние ветераны гово-
рят о том, что готовят к ар-
мии своих сыновей. Это 
и есть патриотизм. А мы 
должны не кривиться бо-
язливо, а поддерживать 
их, рассказывать о них, 
гордиться ими. Настоя-
щими мужиками. 

Десантура 
отказалась 
от фонтанов

Владимир Ратманский
шеф-редактор газеты
«Москва Центр»

Комиссия Московской 
городской думы по мо-
нументальному искус-
ству приняла решение 
об установке на площади 
Разгуляй памятника 7-й 
Бауманской дивизии на-
родного ополчения. 

Прокомментировать это зна-
ковое решение «МЦ» попро-
сила главу Басманного муни-
ципального округа Геннадия 
Аничкина (на фото).
Геннадий Викторович, 
кто автор памятника и что 
символизирует скульптурная 
композиция?
Авторы утвержденного про-
екта — народный художник 
СССР Зураб Церетели и на-
родный архитектор СССР 
Михаил Посохин. Трехме-
тровую скульптурную ком-
позицию составляют фигу-
ры женщины и ре-
бенка — девочки. 
Женщина — жена 
и мать — держит 
в руках фотогра-
фию погибшего 
солдата. Его уже 
нет в живых, но 
его помнят и любят, а зна-
чит, он живой, и останется 
жить, пока будет жива па-
мять. Лицо женщины, когда 
памятник установят, будет 
обращено в сторону, где на-
ходится школа № 353, откуда 
7-я Бауманская дивизия на-
родного ополчения уходила 
на фронт. А взгляд девочки 

притягивают купола Бого-
явленского кафедрального 
собора. Она улыбается, у нее 
есть будущее, и это означа-
ет: жертва солдата была не 
напрасной.
Как родилась идея памят-
ника? 
Идею установить па-
мятник народному 
ополчению в Басман-
ном районе выдвинул 
совет ветеранов райо-
на еще три года назад. 
Ее поддержал совет 
депутатов, а тот в свою оче-
редь обратился в комиссию 

по монументальному искус-
ству Мосгордумы. Проект 
также был поддержан Бла-
гочинием Богоявленского 
округа Москвы, профессор-

ско-преподава-
тельским соста-
вом МГТУ им. Ба-
умана, многими 
общественными 
организациями 
и самими жи-
телями Басман-

ного района. При активной 
поддержке префекта Цен-
трального округа монумент 
планируется установить 
в начале осени. 

Памятник назы-
вают народным, 
почему? 
О н  б у д е т  п о -
ставлен на по-
ж е р т в о в а н и я 
москвичей, жи-

телей Бас-
м а н н о г о 
и  д р у г и х 
р а й о н о в . 
К а ж д ы й 
ч е л о в е к 
и каж дый 
городской 

коллектив может 
принять участие 

в этой акции. Каж-
дый жертвователь 
получит свидетель-
ство и приглаше-
ние на церемонию 
открытия. 

ПАМЯТНИК

Я тебя никогда 
не забуду

Анна Бояринова
edit@vm.ru

Монумент 7-й Бауманской дивизии 
народного ополчения установят благодаря 
пожертвованиям горожан

О памятниках 
ополченцам 
нашего округа

МОСКВАЦЕНТР.РФ

ПИШИТЕ НАМ 
Друзья! Мы открываем 
новую рубрику. Если у вас 

есть проблемы, если вы хотите 
рассказать о них и попросить 
помощи, обращайтесь в «МЦ»
Пишите на okruga@vm.ru 
или на (929) 996-49-79.

Недавно в редак-
цию пришло письмо 
от 79-летнего Вален-
тина Денисова. В вы-
пуске газеты «МЦ» 
№ 21 от 17 июля он 
прочитал статью о Павле 
Мавренкове, попавшем 
на фронт в 6-летнем воз-
расте, позвонил и рас-
сказал нам, что оказался 
в 1941 году в самом пекле 
жесточайших боев. Тогда 
ему было всего пять! 
В ближайшем выпу-
ске «МЦ» читайте статью 
о необычном ветеране.

Кстати

в Старого Арбата появится вертикальное озеленение
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор Фуер
префект Центрального 
округа Москвы

Практически вся террито-
рия столицы времен Вели-
кой Отечественной войны 
находилась в границах 
современного Централь-
ного округа. Здесь было 
организовано народное 
ополчение. Памятник 
на площади Разгуляй 
будет установлен в честь 
7-й Бауманской дивизии, 
но это — память о всех 
ополченцах. 

Расчетный счет и под-
робности участия 
в установке памятника 
можно узнать на сайте 
www.basmanvmo.ru, 
по электронной почте 
mun109@mail.ru и по те-
лефону (495) 632-13-71.

Внимание

Эскиз памятника 
в честь 7-й 
Бауманской 
дивизии народного 
ополчения. Женщина 
и ее маленькая 
дочь — символы 
неумирающей 
памяти будущих 
поколений

Автором мемориала стал 
Зураб Церетели 

ПРЕМЬЕРА 
РУБРИКИ

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 З
УР
АБ
А 
Ц
ЕР
ЕТ
ЕЛ
И



Пятница 7 августа 2015 года    № 24 (612) МОЙ ОКРУГ 3
Автовладельцы смогут приобрести абонементы на месяц и год для парковки внутри Бульварного кольца

ДЕЖУРНЫЙ 
ПО ЦЕНТРУ

В ходе выполнения про-
граммы «Благоустрой-
ство улиц и городских 

общественных пространств 
«Моя улица» префектура 
и управы районов продол-
жают работу по выявлению, 
перемещению и утилизации 
брошенных автомобилей. 
Работа ведется в соответ-
ствии с постановлением 
правительс тв а Москвы 
от 23.09.2014 № 569-ПП 
«О Порядке выявления, 
перемещения, временно-
го хранения и утилизации 
брошенных, в том числе раз-
укомплектованных, транс-
портных средств в городе 
Москве».
За первое полугодие 2015 го-
да на площадки временного 
хранения были перемещены 
48 старых подобных машин. 
— Одним из основных при-
оритетов работы окружно-
го комплекса ЖКХ является 
системное наведение по-
рядка, — подчеркивает пре-
фект ЦАО Виктор Фуер. — 
Действуя строго в рамках 
постановлений правитель-
ства Москвы, мы последова-
тельно освобождаем центр 
столицы от старых метал-
лических ракушек, ларьков, 
будок и ржавеющих бесхоз-
ных машин. Они не только 
мешают проходу и проезду 
жителей, но и создают се-
рьезные препятствия в зим-
ний период на пути про-
хождения снегоуборочной 
техники.
Владельцы 18 брошенных 
легковушек, находящихся на 
временном хранении более 
3 месяцев (8 автомашин мар-
ки ВАЗ, две «Волги», газель, 
«фольксваген», «додж», «мо-
сквич», «мерседес» и «хен-
дай»), не обнаружены, мате-
риалы направлены в суд. 
Как показывает практика, 
если в суд не предъявят не-
обходимые документы, то 
автомобили утилизируют. 
Продолжается сбор инфор-
мации о 30 машинах для 
обращения в суд. Из 48 бес-
хозных машин — 14 (в про-
шлом хороших автомашин) 
было вывезено с территории 
Тверского района, 10 — из 
Замоскворечья, по 8 — из 
Пресненского района и Ха-
мовников, по 3 — из Красно-
го Села и Якиманки, 2 — из 
района Арбат. В настоящее 
время в каждом из 10 рай-
онов Центрального округа 
города действуют комиссии 
по обследованию транспорт-
ных средств. 

Без внимания 
машина 
заржавеет

Павел Большунов
руководитель пресс-службы 
префектуры ЦАО

СВОДКИ

За прошедшую неде-
лю наши сотрудни-
ки раскрыли более 

десяти случаев грабежей 
мобильных телефонов. 
Как правило, они проис-
ходят по похожей схеме. 
Потерпевшие, идя по 
улице или сидя в обще-
ственном транспорте, 
так погружаются в свои 
гаджеты, что совершенно 
теряют бдительность, не 
обращая никакого вни-
мания на окружающих. 
Тем временем злоумыш-
ленники, заранее выбрав 
самую расслабленную 
жертву, действуют вне-
запно, вырывая мобиль-
ный телефон прямо из 
рук, и тут же скрываются. 
Часто они ударяют жерт-
ву по лицу. Разумеется, 
наибольшей популярно-
стью у грабителей поль-
зуются дорогие модели 
телефонов. Чтобы из-
бежать подобных ситу-
аций, не провоцируйте 
преступников и не де-
монстрируйте открыто 
свой дорогостоящий мо-
бильник, обращайте вни-
мание на окружающих. 
А в темное время суток не 
ходите по неосвещенным 
и малолюдным местам. 
А если злоумышленник 
все-таки настиг вас, не 
стоит открыто идти с ним 
на конфликт, борясь за 
свое имущество, это мо-
жет быть опасно для жиз-
ни и здоровья. Лучше как 
следует запомнить его 
приметы и как можно ско-
рее обратиться в службу 
«02». Бывает и такое. Не-
знакомец на улице про-
сит у вас телефон, чтобы 
срочно позвонить. Мол, 
его телефон разрядился, 
кончились деньги, и рас-
сказывает душещипа-
тельную историю о том, 
что у него мама или ребе-
нок в больнице. Как толь-
ко телефон оказывается 
у него в руках, он момен-
тально с ним скрывается. 
В жизни разное бывает, 
иногда чужому человеку 
действительно может по-
требоваться помощь. Но 
чтобы не стать жертвой 
мошенника, лучше узнать 
подробности проблемы 
и сделать звонок само-
стоятельно, не передавая 
телефон незнакомцу.

Долго 
болтал, 
телефон 
потерял

Александр Букач
начальник Управления 
внутренних дел ЦАО

И

Этим летом школьники 
участвовали в интересных 
походах, организованных 
Мосгортуром. Они прошли 
по территории Сибири, 
Урала и Карелии. 6 авгу-
ста вернулась из похода 
по Кольскому полуострову 
группа ребят из ЦАО.

А с 5 по 28 августа пройдет 
еще один, но уже водный 
поход для старшеклассни-
ков — членов турклуба при 
школе № 2107. Отправились 
в путешествие только по-
бедители окружного этапа 
70-го городского первенства 
по туризму. В Центральном 
округе таких счастливчиков 

60, всего же школами ЦАО 
было подано 500 заявок. 
— Ребятам нужно было вы-
йти к контрольной точке, 
ориентируясь в лесу по карте 

и компасу, продемонстриро-
вать ловкость в веревочных 
соревнованиях, поставить 
палатки и организовать 

бивуак. Победу одержали 
четыре команды из 15 чело-
век, две группы отправились 
в водные походы, две — в пе-
шие. Место выбирали сами 

ребята. Выбор пал на сплав 
по рекам Калга и Ока Саян-
ская, подъем на гору Конжа-
ковский Камень на Урале 

и поход по Кольскому полу-
острову и Карелии с заездом 
на Соловки, — рассказал 
Григорий Карцев, куратор 
по туризму детского обра-

зовательного центра «Цен-
тральный». 
16-летнюю Настю Проску-
рину и ее товарищей ждет 
многодневный сплав по Оке 
Саянской от поселка Орлик 
до Верхнеокинского. 
— Я уже третий год хожу 
в походы. Была на Камчатке, 
в Саянах. Здорово! — делит-
ся Настя. 
— Мы поднимались на Кон-
жаковский Камень, нас на-
крыло тучей, резко пошел 
снег,  — добавляет Сергей 
Петрищев, инструктор тур-
клуба «Сириус» при школе 
№ 627, — дети растерялись. 
Но на обратном пути они 
скатились по снежнику. Ле-
том покататься на горке — 
это на всю жизнь! 

ДОСУГ

А в Сибири сейчас хорошо...

Мария Савельева
edit@vm.ru

Школьников центра ждет захватывающий поход

6 августа ребята вернулись 
из путешествия по Карелии 

1

2

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей Иванов
писатель

«И я вспоминаю весь наш 
поход... Мы проплыли 
по этим рекам — от Се-
мичеловечьей до Рас-
сохи — как сквозь судьбу 
этой земли. Я проплыл 
по этим рекам как сквозь 
свою любовь — от мелкой 
зависти в палатке до веч-
ного покоя на пороге 
пекарни. И я чувствую, 
что я не просто плоть 
от плоти этой земли...»
Цитата из его романа «Ге-
ограф глобус пропил»

Маршрут похода по Кольскому полуострову 

Из Москвы В Москву

Апатиты

Хибины

Кемь
Соловки

РОССИЯФ
ИНЛЯНДИЯ

Маршрут по воде

Маршрут по суше

Белое
 мор

е

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Надежда Зайцева
мама 8-классницы-туристки

Я увлечения дочери раз-
деляю. В прошлом году 
я вместе с дочерью и ее 
классом ходила в поход 
на гору Папай. Было по-
рядком холодно, но чу-
десно!

25 июля 2015 года. Юные туристы сплавляются по бурной Оке 
Саянской (1). А в реке Калге можно поймать вот такого омуля (2)
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Дорогие друзья!
Сердечно поздравляю 
вас с Днем строителя!

Это профессиональный 
праздник более миллио-
на москвичей — рабочих 
и инженеров, проектиров-
щиков и архитекторов. Вы 
успешно трудитесь на мно-
гочисленных строительных 
площадках столицы, в кон-
структорских бюро, вузах, 
научных организациях.
На протяжении последних 
пяти лет столичный Строй-
комплекс проделал огром-
ную работу по реализации 
новой градостроительной 
политики Москвы.
За эти годы построено 
36,6 млн кв. метров не-
движимости, в том числе 
13,4 млн кв. метров жилья. 
Открыто 164 детских сада, 
десятки школ, объектов 
здравоохранения, спорта 
и культуры, которые будут 
долго служить москвичам. 
Проложено 34 км новых ли-
ний метро и свыше 400 км 
дорог. Благодаря масштаб-
ной модернизации транс-
портной инфраструктуры 
повысились скорость и ком-
форт поездок на обществен-
ном транспорте, более сво-

бодным стало движение на 
городских магистралях.
Спасибо вам, дорогие дру-
зья, за ваш талант, напря-
женную и плодотворную 
работу, которая помогает 
в достижении нашей глав-
ной цели — превращения 
Москвы в город, удобный 
для жизни.
Желаю вам крепкого здоро-
вья, благополучия и новых 
успехов в созидательном 
труде на благо Москвы 
и москвичей.

Сергей Собянин
Мэр Москвы

Глава Департамента торговли Алексей Немерюк: Арбузы, поступившие на рынки, соответствуют всем нормам

В среду, 29 июля, мэр 
Москвы Сергей Собянин 
оценил, как идет рекон-
струкция Большой Ака-
демической улицы.

Здесь развернулись высо-
кие краны, в работе задей-
ствованы самосвалы, мощ-
ная техника. На стройке 
трудятся порядка 1200 че-
ловек.
— Москва набрала хорошие 
темпы дорожного строи-
тельства, — подчеркнул 
Сергей Собянин.  Помимо 
обычных для Москвы стро-
ек и реконструкции развя-
зок, мы приступили к созда-
нию хордовых сообщений: 
Северо-Западной и Северо-
Восточной хорд.
На участке от улицы При-
орова до Дмитровского 
шоссе Большая Академиче-
ская уже почти полностью 
реконструирована. Улица 
является частью централь-
ного ядра Северо-Западной 
хорды, длина которой поч-
ти 30 километров. Здесь 
запустят бессветофорное 
движение. Для удобства 
передвижения горожан по-
строят три подземных пе-

шеходных перехода. После 
реконструкции улицу рас-
ширят до шести полос дви-
жения и высадят семь тысяч 
деревьев и кустарников.

Уже в этом году к улице 
Большой Академической 
добавится Алабяно-Балтий-
ский тоннель. В результате 
получится транспортная 

связка от Дми-
тровского шоссе 
до Сколкова.
— В этом году мы 
сможем закон-

чить и тоннель, и Большую 
Академическую, таким об-
разом создав основное ядро 
для Северо-Западной хор-
ды, — добавил мэр.

Благодаря столь масштаб-
ной стройке в Москве соз-
дается новое транспортное 
сообщение. Оно разгрузит 
Третье транспортное коль-
цо, семь вылетных маги-
стралей, Московскую коль-
цевую автодорогу и даст 
связку между четырьмя 
столичными районами.

МАГИСТРАЛИ

Очень Большая Академическая
Северо-Западная хорда соединит четыре городских района

29 июля 2015 года. Мэр Москвы Сергей Собянин и его заместитель по вопросам градостроительной 
политики Марат Хуснуллин (слева) (2) обсуждают ход реконструкции Большой Академической улицы (1)

Василиса Чернявская
v.chernyavskaya@vm.ru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей Струк
заместитель
генерального директора 
компании-подрядчика

Завершено уже 80 процен-
тов строительства. Рабо-
чее движение по Большой 
Академической мы запу-
стим уже в октябре этого 
года. Улицу расширят 
до шести полос движения.

После реконструкции 
пропускная способность 
Большой Ордынки вырас-
тет с 3,4 до 5 тысяч авто-
мобилей в час.

Работы по благоустройству 
центральной улицы Замо-
скворечья идут полным хо-
дом. Если еще три недели 
назад здесь были только раз-
рытые тротуары, то сегодня 
на многих участках уже уло-
жено новое покрытие.
— Мы продолжаем систем-
но и комплексно обустраи-
вать заново Москву, приво-
дить в порядок скверы, доро-
ги, парки, — отметил Сергей 
Собянин. — Одним из таких 

серьезных проектов явля-
ется Замоскворечье, где мы 
уже сделали ряд пешеход-
ных улиц. В этом году при-
ступили к реконструкции 
Большой Ордынки — пожа-
луй, самой старинной и зна-
чимой для этого района.
По словам мэра, 31 июля ос-
мотревшего ход реконструк-
ции улицы, в последние го-
ды Большая Ордынка стала 
непривлекательной и даже 
пришла в упадок: обветша-
ли фасады, были вырублены 
знаменитые липы.
— После реконструкции она 
обретет новый вид: будут 
отремонтированы фасады, 
сняты все провода и выве-
ски, — рассказал Сергей Со-
бянин. — Посадят заново де-
ревья и кустарники, сдела-
ют комфортные тротуары.

После завершения благо-
устройства на всем протя-
жении Большой Ордынки 
останется две полосы дви-
жения с заездными карма-
нами для остановок обще-
ственного транспорта и па-

ровозными карманами для 
машин. Движение по улице 
по-прежнему будет одно-
сторонним по направлению 
в область. Завершат все бла-
гоустройство в августе этого 
года.

Ордынке вернут историческую привлекательность

Никита Миронов
edit@vm.ru

БЛАГОУСТРОЙСТВО

31 июля 2015 года. Реконструкция Большой Ордынки. Рабочие 
укладывают тротуарную плитку

С 10 августа на 75 ули-
цах внутри Бульварного 
кольца вступит в силу 
прогрессивный тариф 
за парковку автотран-
спорта.

С 8 вечера и до 8 утра 
автомобилисты в пер-
вый час будут платить 
по-прежнему 80 рублей, 
однако за каждые после-
дующие 60 минут им при-
дется заплатить уже по 
130 рублей. Одновременно 
с этим столичным водите-
лям предложен выгодный 
абонемент, который будет 
действителен на улицах, 

где ввели новые тарифы 
за паркинг. На один месяц 
его стоимость составляет 
25 тысяч рублей, а на год — 
250 тысяч рублей.
С 3 августа новые тарифы 
действуют и около центра 
«Москва-Сити». В дневное 
время (с 8 утра до 8 вече-
ра) первый час парковки 
рядом с деловым центром 
будет стоить 80 рублей, 
далее за час парковки при-
дется платить по 130  руб-
лей. С 20:00 по 8:00 во-
семьдесят рублей будут 
стоить первые три часа 
пребывания, а далее — те 
же 130 рублей за час. Этой 
мерой власти намерены 
снять проблему парковок 
для местных жителей и го-
стей Экспоцентра.

И парковочных тарифов 
касается прогресс 

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

ТРАНСПОРТ

2 июля 2015 года. Паркомат платной стоянки 
на Краснопресненской набережной

За пять лет построено 
400 километров дорог 

1

2

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
Щ
ЕР
БА
К 

/ Т
АС
С 

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
Н
ОВ
И
КО
В

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
Н
ОВ
И
КО
В

ПРАЗДНИК

Работникам и ветеранам 
строительного комплекса
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За торговлю жизненно необходимыми лекарствами по завышенным ценам аптеки будут лишать лицензии 

Десять госуслуг 
по землепользованию 
стали электронными
С 1 августа Департамент 
имущес тв а прекратил 
прием бумажных заявле-
ний на выдачу копий пра-
воудостоверяющих или 
правоустанавливающих 
документов, предоставле-
ние земельного участка 
в собственность, измене-
ние адресного ориентира 
участка или его разрешен-
ного использования, выда-
чу распоряжения о снятии 
запрета на строительство, 
предоставление земельно-
го участка в аренду право-
обладателям зданий, со-
оружений, расположен-
ных на земельном участке, 
и еще пяти популярных 
гос услуг в сфере земле-
пользования. Распоряже-
ние об этом подписал мэр 
Москвы Сергей Собянин.

«Жадно» строим 
путепроводы 
До конца года для Малого 
кольца Московской желез-

ной дороги в дополнение 
к уже построенным трем 
путепроводам будут сда-
ны в эксплуатацию еще 
четыре — Коптевский, Во-
локоламский, Богородский 
и Звенигородский. Об этом 
на заседании президиума 
правительства Москвы со-
общил заместитель мэра 
Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Марат Хус-
нуллин.

Постовые — хорошие 
соседи
К 1 октября в модернизи-
рованных стационарных 
пунктах, принадлежавших 
ранее ГИБДД, будут орга-
низованы диспетчерские 
точки Центра организа-
ции дорожного движения. 
В прошлом году ЦОДД стал 
хозяином почти двадца-
ти таких пунктов. Кроме 
инспекторов дорожно-па-
трульной службы, в них 
станут дежурить сотруд-
ники Московского пар-
кинга и службы весового 
контроля.

НОВОСТИ

4 августа президент 
России Владимир Путин 
и мэр Москвы Сергей 
Собянин открыли Центр 
океанографии и морской 
биологии «Москвари-
ум» — крупнейший оке-
анариум России.

Найти огромный куб со 
стеклянными фасадами 
на ВДНХ довольно просто: 
с площади Промышленно-
сти (той самой, на которой 
стоит корабль «Восток») 
нужно свернуть налево 
и пройти между 20-м пави-
льоном и «Политехом». Мо-
сквариум условно делится 
на 3 зоны — аквариум, ко-
торый находится в подзем-
ном этаже, центр плавания 
с дельфинами из семи бас-
сейнов, и самое главное — 
Большой зрительный зал 
на 2300 мест, где будут про-
водиться представления 

с косатками, дельфинами, 
белухами и ластоногими. 
Центр плавания откроется 
в сентябре, а вот аквариум 
и зрительный зал распах-
нули двери для всех желаю-
щих 5 августа.
В 80 аквариумах разной 
величины, в которых жи-
вут тысячи морских живот-
ных, одних только видов 
рыб, членистоногих, мол-
люсков и морских млеко-

питающих — более 350. На 
территории контактных 
бассейнов можно познако-
миться с небольшими ска-
тами и морскими звезда-
ми, рядом — бассейн с мор-
скими червями, звездами 
и раками-отшельниками. 
Всех их можно потрогать. 
А в пресноводном бассей-
не — самая большая в мире 
коллекция пресноводных 
рыб России.

Акула плывет над головой

Сергей Колпакчи
edit@vm.ru

ОКРУЖАЮЩИЙ МИР

4 августа 2015 года. Самый большой океанариум европы готов 
принимать посетителей

Московский стандарт по-
ликлиник появился в те-
кущем году, его разрабо-
тали при непосредствен-
ном участии горожан, 
которые оставляли свои 
предложения с помощью 
приложения «Активный 
гражданин». 

Самые разумные и популяр-
ные из них и легли в основу 
нового стандарта, с весны 
его начали внедрять во 
взрослых поликлиниках, 
теперь по-новому начина-
ют работать амбулатории 
для малышей. 3 августа мэр 
Москвы Сергей Собянин 
посетил детскую городскую 
поликлинику № 94. Она ра-
ботает по новым стандар-
там одной из первых.
— Мы создали целую про-
грамму улучшения деятель-
ности поликлиник, которая 
включает в себя и сокраще-
ние очереди, и доступность, 
и комфорт для посетителей, 
и обратную связь, которая 
действует по нескольким 
каналам, в том числе через 
портал госуслуг и опросы 
населения после посещения 
поликлиник, — рассказал 
Сергей Собянин.
Поликлиника, расположен-
ная на улице Вишневой, 

обслуживает районы Севе-
ро-Западного округа, в об-
щей сложности принимая 
47 тысяч детей и подрост-
ков до 18 лет. Здесь даже 
предвосхитили появление 
стандартов: еще год назад 
тут заработал кабинет «Здо-
ровое детство», благодаря 
которому удалось развести 
потоки приходящих сюда 
здоровых и больных детей.

В поликлинике градона-
чальник осмотрел комнату 
здорового ребенка, а в ка-
бинете отоларинголога 
мэру продемонстрировали 
новое оборудование.

Еще одно нововведение  — 
диспетчерская служба. 
Участковые врачи, не отры-
ваясь, принимают в поли-
клинике, а к больным выез-
жают 7 спецбригад врачей. 

Августин Северин
a.severin@vm.ru

3 августа 2015 года. Кабинет 
здорового ребенка (1) Детская 
поликлиника № 94 работает 
по новым стандартам (2)

МЕДИЦИНА

У здорового детства свои стандарты
Столичные амбулатории 
оптимизируют к новым правилам

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Любовь 
Бухарина
исполняющая обязанности 
главврача Детской город-
ской поликлиники № 94

Мы освободили педиатров 
от приема здоровых детей, 
для них только  грудничко-
вые дни. Пациенты распре-
делены так, что больные 
дети идут в один корпус, 
здоровые — в другой. Там, 
в кабинете «Здоровое дет-
ство», выдают различные 
справки, закрывают боль-
ничные листы и так далее.

ЦИФРА

78
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ СВЕ
ТОФОРОВ УСТАНОВЯТ 
НА АВАРИЙНЫХ ПЕРЕ
КРЕСТКАХ ГОРОДА
14 из них появятся 
в Центральном округе 
столицы. Всего власти 
планируют закупить 
в августе более тысячи 
светофоров, 255 из них 
будут плоскими

СОЦЗАЩИТА

В столице выросло число 
льготников, которые по-
лучат скидку при оплате 
капремонта

Мэр Москвы Сергей Собянин 
подписал постановление, со-
гласно которому к 40 катего-
риям москвичей, имеющих 
льготы в размере 50 процен-
тов по взносам на капиталь-
ный ремонт, добавлено еще 
несколько категорий, ранее 
таких льгот не имевших.
Скидку получат, как следу-
ет из документа, граждане, 
нуждающиеся в наиболь-
шей социальной защите. 
А именно: 
■ инвалиды, а также семьи, 
имеющие детей-инвалидов;
■  лица,  награж денные 
медалью «За оборону Мо-
сквы»;
■ лица, непрерывно тру-
дившиеся на предприятиях, 
в организациях и учреж-
дениях Москвы в период 
с 22 июля 1941 года по 25 ян-
варя 1942 года;
■ жители столицы, награж-
денные нагрудным знаком 
«Почетный донор России» 
или «Почетный донор СССР»;
■ граждане, награжденные 
знаком «Почетный донор 
Москвы»;
■ многодетные семьи, име-
ющие трех и более детей, до 
достижения младшими из 
них 16 лет, а обучающимися 
в школе — до достижения 
18 лет;
■ семьи жителей столицы, 
имеющие 10 и более детей до 
16 лет, а также старше 16 лет, 
если они обучаются сейчас 
в школе. 

Продолжение темы — стр. 10

Инвалиды 
и многодетные 
получили 
новые льготы

Никита Миронов
edit@vm.ru

1

2

За последние 5 лет 
в Москве на 25 процен-
тов снизилась младен-
ческая и материнская 
смертность. Женские 
консультации, роддома 
и больницы объединены 
в крупные медцентры. 
В лечебных учреждениях 
установлено 15,5 тысячи 
единиц современного 
оборудования.
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За торговлю жизненно необходимыми лекарствами по завышенным ценам аптеки будут лишать лицензии 

Десять госуслуг 
по землепользованию 
стали электронными
С 1 августа Департамент 
имущес тв а прекратил 
прием бумажных заявле-
ний на выдачу копий пра-
воудостоверяющих или 
правоустанавливающих 
документов, предоставле-
ние земельного участка 
в собственность, измене-
ние адресного ориентира 
участка или его разрешен-
ного использования, выда-
чу распоряжения о снятии 
запрета на строительство, 
предоставление земельно-
го участка в аренду право-
обладателям зданий, со-
оружений, расположен-
ных на земельном участке, 
и еще пяти популярных 
гос услуг в сфере земле-
пользования. Распоряже-
ние об этом подписал мэр 
Москвы Сергей Собянин.

«Жадно» строим 
путепроводы 
До конца года для Малого 
кольца Московской желез-

ной дороги в дополнение 
к уже построенным трем 
путепроводам будут сда-
ны в эксплуатацию еще 
четыре — Коптевский, Во-
локоламский, Богородский 
и Звенигородский. Об этом 
на заседании президиума 
правительства Москвы со-
общил заместитель мэра 
Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Марат Хус-
нуллин.

Постовые — хорошие 
соседи
К 1 октября в модернизи-
рованных стационарных 
пунктах, принадлежавших 
ранее ГИБДД, будут орга-
низованы диспетчерские 
точки Центра организа-
ции дорожного движения. 
В прошлом году ЦОДД стал 
хозяином почти двадца-
ти таких пунктов. Кроме 
инспекторов дорожно-па-
трульной службы, в них 
станут дежурить сотруд-
ники Московского пар-
кинга и службы весового 
контроля.

НОВОСТИ

4 августа президент 
России Владимир Путин 
и мэр Москвы Сергей 
Собянин открыли Центр 
океанографии и морской 
биологии «Москвари-
ум» — крупнейший оке-
анариум России.

Найти огромный куб со 
стеклянными фасадами 
на ВДНХ довольно просто: 
с площади Промышленно-
сти (той самой, на которой 
стоит корабль «Восток») 
нужно свернуть налево 
и пройти между 20-м пави-
льоном и «Политехом». Мо-
сквариум условно делится 
на 3 зоны — аквариум, ко-
торый находится в подзем-
ном этаже, центр плавания 
с дельфинами из семи бас-
сейнов, и самое главное — 
Большой зрительный зал 
на 2300 мест, где будут про-
водиться представления 

с косатками, дельфинами, 
белухами и ластоногими. 
Центр плавания откроется 
в сентябре, а вот аквариум 
и зрительный зал распах-
нули двери для всех желаю-
щих 5 августа.
В 80 аквариумах разной 
величины, в которых жи-
вут тысячи морских живот-
ных, одних только видов 
рыб, членистоногих, мол-
люсков и морских млеко-

питающих — более 350. На 
территории контактных 
бассейнов можно познако-
миться с небольшими ска-
тами и морскими звезда-
ми, рядом — бассейн с мор-
скими червями, звездами 
и раками-отшельниками. 
Всех их можно потрогать. 
А в пресноводном бассей-
не — самая большая в мире 
коллекция пресноводных 
рыб России.

Акула плывет над головой

Сергей Колпакчи
edit@vm.ru

ОКРУЖАЮЩИЙ МИР

4 августа 2015 года. Самый большой океанариум европы готов 
принимать посетителей

Московский стандарт по-
ликлиник появился в те-
кущем году, его разрабо-
тали при непосредствен-
ном участии горожан, 
которые оставляли свои 
предложения с помощью 
приложения «Активный 
гражданин». 

Самые разумные и популяр-
ные из них и легли в основу 
нового стандарта, с весны 
его начали внедрять во 
взрослых поликлиниках, 
теперь по-новому начина-
ют работать амбулатории 
для малышей. 3 августа мэр 
Москвы Сергей Собянин 
посетил детскую городскую 
поликлинику № 94. Она ра-
ботает по новым стандар-
там одной из первых.
— Мы создали целую про-
грамму улучшения деятель-
ности поликлиник, которая 
включает в себя и сокраще-
ние очереди, и доступность, 
и комфорт для посетителей, 
и обратную связь, которая 
действует по нескольким 
каналам, в том числе через 
портал госуслуг и опросы 
населения после посещения 
поликлиник, — рассказал 
Сергей Собянин.
Поликлиника, расположен-
ная на улице Вишневой, 

обслуживает районы Севе-
ро-Западного округа, в об-
щей сложности принимая 
47 тысяч детей и подрост-
ков до 18 лет. Здесь даже 
предвосхитили появление 
стандартов: еще год назад 
тут заработал кабинет «Здо-
ровое детство», благодаря 
которому удалось развести 
потоки приходящих сюда 
здоровых и больных детей.

В поликлинике градона-
чальник осмотрел комнату 
здорового ребенка, а в ка-
бинете отоларинголога 
мэру продемонстрировали 
новое оборудование.

Еще одно нововведение  — 
диспетчерская служба. 
Участковые врачи, не отры-
ваясь, принимают в поли-
клинике, а к больным выез-
жают 7 спецбригад врачей. 

Августин Северин
a.severin@vm.ru

3 августа 2015 года. Кабинет 
здорового ребенка (1) Детская 
поликлиника № 94 работает 
по новым стандартам (2)

МЕДИЦИНА

У здорового детства свои стандарты
Столичные амбулатории 
оптимизируют к новым правилам

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Любовь 
Бухарина
исполняющая обязанности 
главврача Детской город-
ской поликлиники № 94

Мы освободили педиатров 
от приема здоровых детей, 
для них только  грудничко-
вые дни. Пациенты распре-
делены так, что больные 
дети идут в один корпус, 
здоровые — в другой. Там, 
в кабинете «Здоровое дет-
ство», выдают различные 
справки, закрывают боль-
ничные листы и так далее.

ЦИФРА

78
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ СВЕ
ТОФОРОВ УСТАНОВЯТ 
НА АВАРИЙНЫХ ПЕРЕ
КРЕСТКАХ ГОРОДА
14 из них появятся 
в Центральном округе 
столицы. Всего власти 
планируют закупить 
в августе более тысячи 
светофоров, 255 из них 
будут плоскими

СОЦЗАЩИТА

В столице выросло число 
льготников, которые по-
лучат скидку при оплате 
капремонта

Мэр Москвы Сергей Собянин 
подписал постановление, со-
гласно которому к 40 катего-
риям москвичей, имеющих 
льготы в размере 50 процен-
тов по взносам на капиталь-
ный ремонт, добавлено еще 
несколько категорий, ранее 
таких льгот не имевших.
Скидку получат, как следу-
ет из документа, граждане, 
нуждающиеся в наиболь-
шей социальной защите. 
А именно: 
■ инвалиды, а также семьи, 
имеющие детей-инвалидов;
■  лица,  награж денные 
медалью «За оборону Мо-
сквы»;
■ лица, непрерывно тру-
дившиеся на предприятиях, 
в организациях и учреж-
дениях Москвы в период 
с 22 июля 1941 года по 25 ян-
варя 1942 года;
■ жители столицы, награж-
денные нагрудным знаком 
«Почетный донор России» 
или «Почетный донор СССР»;
■ граждане, награжденные 
знаком «Почетный донор 
Москвы»;
■ многодетные семьи, име-
ющие трех и более детей, до 
достижения младшими из 
них 16 лет, а обучающимися 
в школе — до достижения 
18 лет;
■ семьи жителей столицы, 
имеющие 10 и более детей до 
16 лет, а также старше 16 лет, 
если они обучаются сейчас 
в школе. 

Продолжение темы — стр. 10

Инвалиды 
и многодетные 
получили 
новые льготы

Никита Миронов
edit@vm.ru

1

2

За последние 5 лет 
в Москве на 25 процен-
тов снизилась младен-
ческая и материнская 
смертность. Женские 
консультации, роддома 
и больницы объединены 
в крупные медцентры. 
В лечебных учреждениях 
установлено 15,5 тысячи 
единиц современного 
оборудования.
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Выделенную полосу для автомобилистов улицы Большие Каменщики продлили до одного километра

Галина Сбитнева 
и. о. главы управы района Замоскворечье 

■ Люсиновская, Мытная, 
Большая Серпуховская, 
улица Павла Андреева — 
все они приобретают но-
вый облик: на тротуарах 
появляется дополнитель-
ное освещение и исчезают 
парковки (для них запла-
нированы другие места), 

создаются новые места для 
отдыха, благоустраиваются 
остановки общественного 
транспорта. Управа следит, 
чтобы работы велись с уче-
том международного опыта 
общественных пространств.
■ Много времени приходит-
ся проводить на территории 
района, общаясь с жителя-
ми, принимая во внимание 

их интересы. Так, при сносе 
здания по Кожевническому 
проезду, 4, нашли компро-
мисс — решено предоста-
вить жителям компенсацию 
за причиненные неудоб-
ства. Еженедельный при-
ем населения и субботние 
объезды территории также 
дают немало пищи для раз-
мышлений.

■ Благоустраиваются до-
школьные учреждения в 1-м 
Новокузнецком переулке, 
на Садовнической и улице 
Щипок, школы на Б. Серпу-
ховской и Люсиновской ули-
цах, а также Колледж малого 
бизнеса, расположенный на 
Дубининской, 26. Работы 
на всех объектах должны за-
вершиться к 20 августа.

Если вы с Кожевнического, зайдите за компенсацией
БЛОКНОТ ГЛАВЫ

Лето — лучшее время 
для... ремонта и благо-
устройства. За три меся-
ца надо успеть многое. 
И не только смотреть, 
как преображаются ули-
цы, но и следить, чтобы 
горожане не терпели 
неудобств при строитель-
ных работах. Открываем 
«Блокнот главы».

ПРОВЕРКА

Арбат — центр притя-
жения. Сюда едут отдо-
хнуть горожане, приходят 
экскурсанты. Районные 
власти внимательно сле-
дят за тем, чтобы местные 
коммерсанты четко сле-
довали букве закона.

30 июля корреспонденты 
«МЦ» отправились в рейд со 
специалистом отдела потре-
бительского рынка управы 
района Арбат Михаилом Ху-
диевым. 

Налетай, подешевело
Заповедный старый Арбат. 
Кафе уйма: все чинно, ак-
куратно. Ан нет, Михаил 
замечает: у ближайшего 
кафе штендер (наружная 
реклама) стоит за предела-
ми заведения. По закону по-
добные конструкции можно 
размещать лишь в зоне, при-
надлежащей рестораторам. 
А вот на пешеходной дорож-
ке нельзя. Пошли 
разбираться.
— Вы должны 
убрать штендер 
в течение трех 
дней, — преду-
преждает хозяина 
Михаил, — иначе 
информацию пере-
дадим в Объединен-
ную администра-
тивно-техническую 
инспекцию.
Хозяин кафе не спо-
рит, хотя бывает, 
коммерсант горячит-
ся: мол, управа при-
дирается. По словам 
Михаила Худиева, 
пример показателен :
— Далеко не все ком-
мерсанты в курсе, 
что управа 
может про-
консульти-
р о в а т ь  п о 
множеству 
в о п р о с о в , 
связанных 
с организацией мало-
го бизнеса, значительно 
ускорить процесс созда-
ния фирмы. В результате 
предприниматели же ока-
зываются в убытке. 

Моя общественность 
меня бережет
В тот же день 30 июля вме-
сте с председателем совета 
муниципального округа 
Арбат Евгением Бабенко 

и депутатом Алек-
сандром Лаз аре-
вым, руководителем 
исполкома партии 
«Единая Россия» 
Арбата Юрием Его-
ровым мы отправи-
лись патрулировать 
улицы района. Пер-
вой на пути патруля 
встретилась веселая 
компания, распива-

ющая «Жигулевское» 
за столиком в пяти 
метрах от памятни-
ка Булату Окуджаве. 

Участковый сделал им стро-
гий выговор. Следующий 

пункт осмотра — дом № 39 
по Староконюшенному 
переулку, тот самый, где ле-
гендарный Георгий Вицин 
кормил голубей. Вечерами 
на детской площадке мамо-
чек с колясками регулярно 
сменяют подростки с пивом, 
а тревожная кнопка для свя-
зи с полицией не работает.
 — Я считаю, что каждая 
детская площадка должна 

быть оснащена 
видеокамерой 
с прямой транс-
ляцией записи 
в интернет, — 
заявил Евгений 
Бабенко.

А я убедилась: обществен-
ные патрули — неплохие по-
мощники полиции.

Подготовили: Клара Минак edit@ vm.ru, 
Мария Савельева edit@vm.ru

Идет общественный патруль
«МЦ» приняла участие в рейдах по Арбату. Хулиганы «напряглись»

30 июля 2015 года. Специалист 
управы района Арбат Михаил 
Худиев проверят правомерность 
установки наружной рекламы 
в уличных кафе на старом 
Арбате (1–2) Штендер кафе (3)

До начала фестиваля 
варенья «Московское 
лето», который пройдет 
с 13 по 22 августа, оста-
ется меньше недели. 
Скверы и улочки Москвы 
на время праздника за-
играют фруктово-ягод-
ными красками.

Основные сладкие меро-
приятия развернутся на 
13 площадках в центре 
столицы: 
■ на Тверской площади 
■ на Театральной площади
■ на Пушкинской площади

■ в Новопушкинском 
сквере
■ на Тверском бульваре, 
возле памятника Есенину
■ на улице Арбат 
■ в Климентовском пере-
улке
■ На Манежной площади, 
возле ТЦ «Охотный Ряд»
■ возле  станции метро 
«Площадь Революции»
■ в Камергерском пере-
улке
■ на Никольской улице
■ близ Малой Ордынки
■ на Кузнецком Мосту 
Подробнее ознакомиться 
с расписанием мероприя-
тий можно, зайдя на сайт 
фестиваля: http://leto2015.
festmoscow.ru/

В высотных зданиях 
центра столицы появят-
ся специальные знаки, 
предупреждающие 
высотных романтиков 
об опасности выхода 
на крышу.

Жители округа на таких 
любителей острых ощу-
щений жаловались не-
однократно. Например, 
излюбленным местом так 
называемых руферов яв-
ляются дома-книжки на 
Новом Арбате, часто они 
появляются и на крыше 

сталинского дома № 5 на 
Смоленской набережной.
По словам главы управы 
Арбат Максима Дерюги-
на, текст предупреждения 
прорабатывается. К 5 сен-
тября предупреждающие 
таблички будут размеще-
ны на пожарных лестницах 
высотных зданий.
Руферы, порой сопрово-
ждающие свои выходы на 
крышу актами вандализ-
ма, стали головной болью 
не только для жителей до-
мов. Правоохранители, 
в частности, сейчас разы-
скивают нарушителей, фо-
тографировавшихся в кон-
це июля на крыше высотки 
на Кудринской площади. 

Для того варенье и сварено, 
чтобы мы его ели 

Только Карлсону можно 
гулять по крышам

Екатерина Гончарова
e.goncharova@vm.ru

Сергей Колпакчи
edit@vm.ru
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Детские площадки должны 
быть оснащены видеокамерой
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Активисты проекта «Безопасная столица» провели с 23 июля по 3 августа 90 рейдов по Тверской улице

В Центрах государствен-
ных услуг (ЦГУ) «Мои 
документы» появились 
почтовые ящики портала 
«Наш город». 

Через эти ящики можно со-
общить о проблемах во дво-
ре: беспорядке на детской 
площадке, выбоинах на 
тротуаре, переполненных 
мусорных баках и других 
неисправностях. Более то-
го, для «обслуживания» этих 
ящиков в 5 центрах госуслуг 
ЦАО есть волонтеры. Они, 
имея свой индивидуальный 
ключ от ящика, берут на 
себя ответственность за то, 
чтобы «выпотрошить» зеле-
ный ящик и разместить все 
жалобы и предложения жи-
телей на портале «Наш го-
род». В течение восьми дней 
посетитель получит ответ. 
 «МЦ» отправилась в один из 
самых молодых центров — 
«Мещанский». Мы посмо-
трели, насколько эффектив-
но он работает.
— Я про этот центр все 
знаю! — заявляет житель 
Мещанского района Игорь 
Колесниченко. — И парко-
вочное разрешение оформ-
лял, и накануне 9 мая сюда 
пришел и рассказал о подви-
гах на войне своей бабули. 
Больше всего меня в центре 

обезоруживает царящая 
здесь атмосфера. 
— Между посетителями 
и сотрудниками не должно 
быть барьеров, — убеждена 
директор центра Оксана Ма-
самрех. 

В центре можно получить 
150 различных услуг, и этот 
список растет день ото дня. 
Недавно стало возможным 
оформить выписку из Еди-
ного государственного рее-

стра индивидуальных пред-
принимателей (ЕГРИП) 
и доступ в личный каби-
нет налогоплательщика. 
Пальму первенства среди 
популярных госуслуг дер-
жит оформление выписки 

из реестра и парковочно-
го разрешения, но иногда 
к сотрудникам обращаются 
и с необычными просьбами.
— В канун 9 мая к нам при-
ходили родственники вете-

ранов и рассказывали в рам-
ках проекта «Бессмертный 
полк — Москва» такие тро-
гательные истории, что не-
возможно было удержаться 
от слез, — вспоминает Окса-
на Масамрех. 

Очереди? Да здесь табу — 
ожидание свыше 15 минут. 
Если образуется большая 
очередь, открываются ре-
зервные окна, обслуживать 
клиентов наряду со специ-
алистами начинает адми-
нистрация. Кстати, сейчас 
среднее время ожидания 
услуги в столичных центрах 
«Мои документы» — 3 ми-
нуты.
Ну, а вот и «волонтерский» 
ящик. Пока мы совершали 
экскурсию по центру, к не-
му подошла жительница 
центра, ветеран Мария Пе-
тровна Якушкина. 
— А как же, деточки, — го-
ворит она, хитро улыба-

ясь. — Хочу поделиться 
своими проблемами, вот 
и написала.
Мы же знакомимся с волон-
тером Антоном Волоховым. 
Он здесь «главный почта-
льон» и следит за корреспон-
денцией:
— Вообще я — волонтер 
портала «Наш город», — 
объяснил он. — Работаю 
в досуговом клубе. А в ро-
ли волонтеров приглашаю 
поучаствовать и близких. 
Эмоций — масса! У моей 
жены тоже есть волонтер-
ская книжка. 
А почему вам не попробо-
вать, каково это — быть во-
лонтером. Нынче это модно.

ИНИЦИАТИВА

Нужный зеленый ящик и его «почтальон»

Мария Савельева
edit@vm.ru

Волонтеры берутся помочь добиться справедливости тем, кто плохо ладит с компьютером 

О каких темах можно сообщить 
через волонтерский ящик

Как работает почтовая коробка

Куда обращаться

Замоскворечье
ул. Бахрушина, 13

Красносельский
ул. М. Лубянка, 16

Мещанский
Слесарный пер., 5

Арбат
Сивцев Вражек 
пер., 20

Хамовники
Смоленский бул., 24, 
стр. 1

Наличие ям и выбоин 
на внутридворовых 
проездах и тротуарах

Некачественное 
содержание детской 
площадки во дворах

Неубранная дворовая 
территория

Неубранная контейнерная 
площадка во дворах

Некачественное 
содержание малых 
архитектурных форм 

во дворах

Несанкционированные 
объявления, надписи 
и рисунки на фасадах 

многоквартирных домов

Неисправный пандус 
у подъезда

Напишите проблему 
на отрывном бланке

Опустите его 
в почтовый ящик

Волонтер сообщает 
жителю о решении 

проблемы

Волонтер выезжает 
по адресу проблемы

Волонтер отправляет 
сообщение о проблеме 
на портал «Наш город»

Волонтер забирает бланки 
из почтового ящика

1 2 3

4 5 6

СПРАВКА
Движение «Я — волонтер 
Москвы!» было создано 
по инициативе портала 
«Наш город» и мэра Мо-
сквы Сергея Собянина 
для привлечения жителей 
к контролю деятельности 
органов исполнитель-
ной власти. Волонтеры 
в ЦГУ «Мои документы» 
готовы помочь каждому, 
кто не пользуется, или 
кому сложно пользоваться 
компьютером, или не зна-
ет, куда обращаться за ре-
шением проблемы. 

Центры «Мои документы» 
оказывают 150 разных услуг 

2 августа 2015 года. Центр госуслуг района Мещанский. Жительница района Мария Якушкина уже знает, как работают «волонтерские» ящики
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В столице — девять вок-
залов. Информация от-
крытая — об этом знают 
все. Однако мало кто пом-
нит — разве что старо-
жилы Рогожской слобо-
ды, — что до 1965 года 
в сложившейся уже 
послевоенной застройке 
стоял деревянный одно-
этажный дом. 

Это был один из «времен-
ных» московских вокза-
лов — Нижегородский. 

Которые 
тут временные?
Когда возникла идея про-
ложить пути от Москвы до 
Нижнего Новгорода, за ра-
боту взялись частные под-
рядчики. На первом этапе — 
к 1861 году — было проло-
жено 177 верст рельсов до 
Владимира: дорогу можно 
было открывать! Да вот не-
задача — начинались рель-
сы в Кусково. Тогда — семь 
верст до городских застав!
Вот и был спешно постро-
ен «на обрезе Рязанского 
шоссе, в 7-м квартале Ро-
гожской части» деревян-
ный одноэтажный вокзал 
П-образной формы, к кото-
рому от Кускова протянули 
временный же «Андрони-
евский путь». И все равно 
эти «парадные ворота» ока-
зались вне городской чер-
ты. Нижегородский вокзал 
был вторым по счету в Мо-
скве. Но «пассажиры были 
разочарованы видом вокза-
ла, — писали «Московские 
ведомости» 29 июня 1861 
года. — Москвичи наде-
ялись встретить здесь такое 
же роскошное устройство, 
к какому все привыкли на 
казенной Hиколаевской до-
роге». Увы — чего не было, 
того не было.
Так что никто особо не рас-
строился, когда в 1896 году 
для пассажиров, направляв-
шихся в Нижний, было отда-
но правое крыло только что 
построенного на Садовом 
кольце Курского вокзала. 
Вокзал длительное время 
так и называли — Курско-
Нижегородский.
А «временный вокзал» стал 
именоваться станцией «Мо-
сква-Нижегородская-товар-
ная», и оттуда долгое время 
отправляли воинские эше-
лоны и товарняки. Снесли 

вокзал только в конце 50-х 
годов прошлого века.

Едем огородами
Еще один временный вок-
зал простоял куда мень-
ше — всего 19 лет. В 1895 
году, когда началось стро-
ительство Брянской желез-
ной дороги, ее строитель, 
инженер Григоровский, 
и с п р о с и л  р а з р е ш е н и я 
властей «построить в До-
рогомилове, на 
К р а с н о м  л у г у 
и Бережковских 
огородах» Брян-
ский вокзал. Не-
смотря на то что 
с момента откры-
тия временного 
Нижегородского вокзала 
прошло без малого сорок 
лет — Брянский открыли 
1 августа 1899 года. На быв-
ших огородах построили все 
тот же деревянный одно-
этажный сарай. Зато путей 
тут было аж четыре, а плат-
формы были кры тыми!
Временный Брянский вок-
зал себя перерос уже через 
10 лет, перестав справляться 
с возросшим пассажиропо-
током. В 1914-м его снесли. 
И началось строительство 
нового Брянского вокзала, 
который в 1934 году был 
переименован в Киевский.

Павильон 
для императора
Но это еще не все. Очеред-
ной временный вокзал по-

Марат Хуснуллин: Поезда по Малому кольцу Московской железной дороги пойдут через год — к концу 2016 года Работой городского общественного транспорта согласно опросам довольны 72 процента москвичей

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

КАК ЭТО БЫЛО

Один вокзал-сарай 
сохранился до сих пор
Курский, Киевский, Белорусский... Раньше они 
походили на очень большие избы

МНЕНИЕ

Конечно, идея созда-
ния телевизионного 
сериала «Москва — 

Три вокзала» созрела у меня 
не на пустом месте. Впервые 
я познакомился с вокзалом 
в детстве, когда отправил-
ся в далекое путешествие 
в свою родную деревню 
в Рязанской области. Это 
был Казанский вокзал. Тог-
да я впервые ощутил запах 
поездов, увидел открытые 
печки с углем.
А потом моя судьба посто-
янно крутилась вокруг Ка-
занского вокзала. Оттуда 
студентами мы ездили в На-
бережные Челны в строй-
отряд. А когда я в качестве 
режиссера приступил к рабо-
те над сериалом, то практи-
чески поселился здесь. Стал 
вокзальным жителем, так 
сказать. Иногда мы снима-
ем и на Ленинградском, и на 
Ярославском, но база у нас — 
это Казанский вокзал. 
Там было много приключе-
ний, на вокзале мы встреча-
ли интересных людей, сни-
мали их в массовке. Мы изу-
чили все задворки этих вок-
залов, знаем их наизусть. 
В нашем фильме снимается 
народный артист России 
Алексей Булдаков, который 
играет бомжа, и мы находим 
для него разные трущобы. 
Мы снимаем и в поездах, 
электричках. Поездка в по-
езде — это определенное 
состояние души. Я обожаю 
стук колес, вид за окном, 
рождающий поэтическое 
настроение. Это был опреде-
ленный ритуал. Когда пасса-
жиры садились в вагон, все, 
как будто голодные, достава-
ли яички, курочку, выпивку. 
Угощали друг друга, расска-
зывали о своей жизни. И ста-
новились как бы родными. 
Однажды я ехал на съемки 
в Питер. И моими попут-
чиками были старушка со 
стариком. Они испуганно 
посмотрели на меня и по-
том спрашивают: «Сынок, 
может покушать хочешь?» 
Я не понимаю, что проис-
ходит. Думаю, неужели 
я выгляжу совсем оголодав-
шим — вроде с утра плотно 
покушал. Оказывается, вы 
только себе представьте, 
я оказался очень похож на 
их сына, который погиб: не-
счастный случай. Потом мы 
подружились — они мне пи-
сали письма, и я им отвечал. 
И все это сделала поездка 
в поезде. Невероятные исто-
рии бывают.

Стук колес 
под вареную 
курочку

Николай Денисов
кинорежиссер

Конечные остановки 
электрички уберут с вок-
залов. В будущем

Пассажиропоток городских 
вокзалов, по данным за про-
шлый год, достиг 508 мил-
лионов человек. Сравни-
те: столичные аэропорты 
пропустили за то же время 
в семь раз меньше пассажи-
ров. То есть вокзалы города 
нынче испытывают колос-
сальную нагрузку. Здесь 
осуществляется половина 
всех пригородных перево-

зок России и 23 процента 
«дальних».
29 июля нынешнего года 
вице-президент ОАО «Рос-
сийские железные дороги»  
Олег Тони заявил в ходе 
брифинга:
— Мы не можем полностью 
исключать, что с ростом 
пассажиропотока в буду-
щем не вынесем конечные 
остановки пригородных 
поездов из центра. То есть 
в центр, например, пойдут 
скоростные поезда и экс-
прессы. А пригородные, 
простые, возможно, будут 
высаживать людей где-то 
раньше. Пока пассажиру 
приятно приехать в центр 

города. Другой вопрос, что 
если будет эффективно раз-
виваться скоростное дви-
жение, то будет различный 
уровень пассажиров. Кому-
то, действительно, надо 
будет приезжать в центр 
города, а кто-то приезжает 
для каких-то других дел — 
и тогда он может переса-
живаться. Вот этих людей 
в перспективе можно выса-
живать на так называемых 
зонных станциях. 
А как живут сегодня город-
ские вокзалы — ведь семь 
из девяти вокзалов города 
находятся в центре Москвы. 
Как сообщили в пресс-
службе ОАО «Объединен-

ные железнодорожные вок-
залы»: 
● Реконструкция Казан-
ского и Киевского вокзалов 
перешла в завершающую 
стадию. Уже воссоздан 
исторический облик зда-
ний, а также применены 
первоначальные колори-
стические решения.
● На Ярославском, Ленин-
гра дском, Пав елецком 
и Белорусском вокзалах 
полностью завершены ре-
ставрационные работы.
●  Здания Ярос лав ско-
го, Ленинградского, Ка-
занского и Павелецкого 
вокзалов стали более со-
временными за счет архи-

тектурно-художественной 
подсветки, которая вписы-
вается в световой ансамбль 
города.
● Началась реставрация ин-
терьеров здания Киевского 
вокзала.
● На Казанском и Киев-
ском вокзалах с начала лета 
ведутся монтажно-строи-
тельные работы. Таким об-
разом приводят в порядок 
платформы, которые уже 
этой осенью смогут при-
нять пассажиров.
Поезда скоро уступят место 
более современным спосо-
бам передвижения? Нет! По-
езда остаются главным спо-
собом доставки пассажиров. 

Может случиться так, что в центре будут останавливаться лишь экспрессы

Клара Минак
edit@vm.ru

ПУТИ СООБЩЕНИЯ

шоколадных конфет под на-
званием «Москва будущего». 
В жестяную коробочку был 
вложен набор открыток, ко-
торые изображали столицу 
XXIII века. В сопроводитель-
ном описании говорилось: 
«Мы переносимся мыслен-
но в матушку Москву через 
200–300 лет, и нашему взгля-
ду, на основе более или менее 
точных логических выводов, 
представляются следующие 
картины: ...огромные зда-
ния... оживленные, шумные 
берега большой, судоходной 
Москва-реки. Из-под мосто-
вой вылетают длинные ваго-
ны московского метрополи-
тена».
Фантазии неизвестного 
художника сегодня могут 
вызвать улыбку: изображая 
«мир будущего», он перенес 
в него моду начала XX века. 
Улыбку вызывает и изобра-
жение Центрального вок-
зала: «Зима, такая же, как 
и при нас 200 лет назад. Снег 
такой же белый и холодный. 
Центральный Вокзал Воз-
душных и Земных Путей 
Сообщения.А знаете, что 

Брянский вокзал
Построен в 1899 году как временный для поездов 
Брянской железной дороги. Располагался в Дорого-
милове, на Красном Лугу. Вокзал был деревянным,м,
одноэтажным, однако имел две крытые плаатфотформы 
и четыре пути для прибывающих и отпртпраавляющихсся 
поездов. Снесен в 1914 году. На еа егго месте в 1918 году 
построен новый Брянскиййввокзал по проекту Ивана а 
Рерберга и Вячеслалавава Олтаржевского. Инжжженеенее еер-р-р-ррр---
конструктор р —— Владимир Шухов. В 11193493434 гогогоггг ду ду дудуду вовокв залалл 
былпееререименован в Киевскийийй..

Центральный 
вокзал
Проект Центрального 
вокзала предложили 
Московской городской 
думе в 1902 году инже-
неры Евгений Кнорре 
и Петр Балинский (раз-
работчики первых про-
ектов метрополитена 
для Москвы и Санкт-
Петербурга). Вокзал 
предлагалось постро-
ить на Васильевском 
спуске, за храмом 
Василия Блаженного. 
Сюда же должны 
были быть проложены 
линии метро. Проект 
утвержден не был.

Четыре служивых «старика» принимали 
и провожали паровозы сто лет назад

строили к 1896 году близ 
существовавшего уже пол-
века Николаевского для 
единственной цели — при-
нять коронационный поезд 
наследника российского 
престола, будущего импе-
ратора Николая II.
Мини-вокзал построили 
из красного кирпича. Его 
назвали Императорским 
железнодорожным пави-
льоном: здесь будущий царь 
с супругой должны были 

принять делега-
цию столичной 
знати и купече-
ства. Внутри раз-
местились мягкая 
мебель для вен-
ценосной четы 
и дубовые скамьи 

с романовскими вензелями 
для гостей.
Увы. Церемониал изме-
нил, коронационный по-
езд прибыл на Смоленский 
(ныне Белорусский) вокзал, 

у Тверской заставы при-
шлось строить новый пави-
льон — деревянный.
Ну а что первый павильон? 
О н ,  к с т а т и ,  с ох р а н и л -
ся в районе Комсомольской 
площади на станции Калан-
чевская. В нем размести-
лись кассы пригородного 
сообщения. А на дубовых 
скамьях, предназначавших-
ся для купечества и знати, 
до 90-х годов прошлого ве-
ка отдыхали простые совет-
ские граждане.

Мечты
В 1914 году кондитерская 
фабрика «Товарищество 
Эйнемъ» выпустила набор 

На Тверской Заставе срочно 
построили деревянный 
павильон для встречи 
императора Николая I

Кстати

Знаменитый советский 
теоретик и практик транс-
портного строительства 
Владимир Образцов — 
его имя носит одна 
из улиц Москвы — еще 
в начале прошлого века 
предлагал осуществить 
в Москве «глубокий 
ввод». Согласно этому 
проекту все железнодо-
рожные пути и вокзалы 
опускались глубоко 
под землю. Таким об-
разом, все московские 
вокзалы переставали 
быть тупиковыми, а на по-
верхности освобождались 
огромные земельные про-
странства. В XX веке идеи, 
изложенные Владимиром 
Образцовым, были во-
площены при сооружении 
железнодорожной систе-
мы Мадрида.

Поезда хотели 
пустить через 
Красную площадь 

план строительства вокзала 
существовал в реальности? 
В 1902 году инженер Ев-
гений Кнорре (создатель 
первого проекта Москов-
ского метрополитена) и его 
коллега Петр Балинский 
предложили построить 
такой вот Центральный 
вокзал на… Васильевском 
спуске! К нему по наземным 
эстакадам должны были — 

через Красную площадь! — 
подводиться линии метро. 
Требовалось снести Алек-
сандровский и Лубянский 
сады заодно с Бульварным 
кольцом, городской квартал 
у храма Василия Блаженно-
го. Мэрия проект отклони-
ла: «Центр превратится бы 
из историко-культурного 
и религиозного в транспор-
тно-деловой».

ТТК
Ленинградское ш.

Кутузо
вский

 пр-т

Ш. Энтуз
иастов

Яросл
авско

е ш.

Необычные 
истории старой 

Москвы

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Нижегоорородсдсккий вовововоокзкзззкзк алалалалалаллл
ПосПостротроенен в 186111 гогогоггггогг ду ду ду попопопопо пооопрпропппрпр ектектекткту Му Му Му Максксксксссссимиимиимии лилиалиалилилиаиианан Арноль-
дада как врррремеемеееме нныннынныннынныннынныыйй, йй длядлядляляпрпрпрприемемемема иа иаа иаааа отототпрпрапрапрппрпрп влев ния поездов 
«МоММоММосквсквквкввквква —а —а —а а а  ВлВлВВВлВлВ адиададад мирмиририр».».».»» РасРасасасасРасасаспополполпопопппо агался на пересечении 
РогРогРогРогожсожсжжжсжскогккоко о ВоВоВоВалаалалаалаии и НижНижНижНижНижНижНижНижегоегооородр ской улицы. Представлял 
собсобсобсобойойойой однододнод оэтоэтэтэтоэтэтттажнажнажнжное ееееее бреб венчатое строение П-образной 
форфорфорфоррммы.мы.мыыы.ыыы ВВВ1891891898988898966 году пассажирские поезда были переведе-
ны ны ны нанана нанна наа тотолт ько что построенный Курский вокзал.

Царский павильонЦарский павильонЦЦ
Построен в мае 1896 года для П
встречи коронационного поезда в
цесаревича Николая Алексан-ц
дровича (будущего императора д
Николая II) и его супруги. Однако НН
коронационный поезд было к
решено отправить на Смолен-р
ский вокзал. В настоящее с
время Царский павильон рас-в
полагается рядом с платформой п
Каланчевская.К
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1 августа 
2015 года. 
Так сейчас 
выглядит 
Царский 
павильон



Пятница 7 августа 2015 года    № 24 (612)ЖКХ10
Жители дома № 3 по 3-й Фрунзенской улице решили ремонтировать его самостоятельно

Город предлагает горо-
жанам активнее распо-
ряжаться своими сред-
ствами. Теперь москвичи 
имеют возможность 
быстрее отремонтировать 
свой дом.

Как известно, в московскую 
программу капремонта 
включено 31,7 тысячи до-
мов. Из них право на само-
стоятельное накопление 
средств на капремонт ре-
ализовали пока собствен-
ники квартир в 2,6 тысячи 
домов. Мэр Москвы Сергей 
Собянин внес в Мосгорду-
му проект закона, благода-
ря которому собственники 
квартир могут значительно 
проще перейти на само-
стоятельное накопление 

средств на капремонт сво-
его дома.
— Цель законопроекта — 
убрать все препоны, чтобы 
граждане в любое время 
могли определиться с вы-
ходом из городского фонда, 
в течение самого короткого 
времени получить на специ-
альный счет, — заявил мэр 
на заседании президиума 
столичного правительства. 
Согласно Жилищному ко-
дексу РФ, собственники 
кв артир впра-
в е  принять  на 
общем собрании 
решение о пре-
кращении пере-
числения взно-
сов на капремонт 
своего дома на 
общий счет регионального 
оператора — столичный 
Фонд капитального ремон-
та многоквартирных домов. 
А затем начать накопление 

средств самостоятельно на 
специальном счете дома.
— При этом Жилищный ко-
декс, а именно часть 5 ста-
тьи 173, предусматривает, 
что решение собственников 
квартир о самостоятель-
ном накоплении средств на 
капремонт вступает в силу 
через два года после его на-
правления региональному 
оператору, — рассказал «МЦ» 
юрист Московской коллегии 
адвокатов Петр Полтавский. 

Но,  по с лов ам 
юриста, Жилищ-
ный кодекс разре-
шает субъектам 
Федерации сокра-
щать этот срок. 
З а к о н о п р о е к т 
и сокращает срок 

вступления в силу решения 
о самостоятельном накопле-
нии средств. И, соответствен-
но, о перечислении взносов 
на капитальный ремонт на 

спецсчет с двух лет до трех 
месяцев. 
Ожидается, что принятие 
законопроекта, предложен-
ного мэром, существенно 
расширит возможности соб-
ственников самостоятельно 
накапливать средства на 
кап ремонт своего дома. 

Общественная палата 
будет следить за ходом 
капремонта

Правительство Москвы 
обратится к Обществен-
н о й  п а л а т е  с т о л и ц ы 
с просьбой создать город-
скую и окружные неза-
висимые комиссии для 
рассмотрения претензий 
жителей по вопросам сро-
ков капитального ремон-
та домов, состава прово-
димых работ, качества их 
выполнения. Об этом со-
общил на заседании пре-
зидиума правительства 
Москвы мэр города Сергей 
Собянин.
— Чтобы обеспечивать до-
полнительный контроль 

за фондом, мне кажется, 
было бы правильно пред-
ложить создать при Обще-
ственной палате Москвы 
н е з а в и с и м у ю  к о м и с -
сию, — сказал мэр.
В состав комиссий предло-
жено включить депутатов 
местного самоуправления 
и экспертов-профессио-
налов. Решения комиссий 
должны будут учитываться 
Фондом капремонта как на 
стадии планирования ра-
бот, так и при их приемке. 
— Чтобы снимать вопросы, 
которые задают граждане, 
проблемы, какие-то споры, 
не доводя их до суда, а ре-
шать их в таком конструк-
тивном порядке. Я прошу 
рассмотреть Обществен-
ную палату Москвы вопрос 
о скорейшем создании та-
кой комиссии, — добавил 
градоначальник.

Большинство жите-
л е й  М е щ а н с к о г о 
района ЦАО решили 

накапливать средства для 
капремонта своих домов 
на счете регионального 
оператора — Фонда капи-
тального ремонта.
Можно с уверенностью 
сказать, что жители до-
сконально разобрались 
в порядке проведения 
капитального ремонта, 
стали настоящими специ-
алистами в этой сфере, по 
сути почувствовали себя 
настоящими собственни-
ками. 
Управой проделана боль-
шая информационная 
и разъяснительная работа 
с населением. Регулярно 
проводились информа-
ционные встречи жите-
лей с представителями 
регионального операто-
ра — Фонда капитально-
го ремонта, банковского 
сообщества, ведущими 
экспертами по вопросам 
жилищно-коммунального 
хозяйства.
Одним словом, шло посто-
янное, ежедневное обще-
ние и совместная работа 
Фонда капитального ре-
монта, жителей и управ. 
Люди поняли, что новая 
система капитального ре-
монта поможет снизить 
темпы износа жилищного 
фонда, остановит рост его 
аварийности. 
Выгода для собственников 
квартир очевидна: капи-

тальный ремонт дома — 
это сохранение, а где-то 
и повышение рыночной 
стоимости их жилья. Ко-
нечно, капремонт это до-
полнительная нагрузка на 
семейный бюджет, но по 
большому счету это шаг 
к обеспечению более вы-
сокого качества жизни, 
уровня комфорта и без-
опасности проживания.
Специальный счет для на-
копления средств выбрали 
жители 51 дома Мещанско-
го района. Собственники 
сами решают, кто будет 
управлять их деньгами 
и вести счет в банке, само-
стоятельно будут нанимать 
подрядчиков, контролиро-
вать ход работ. 
У некоторых собствен-
ников, правда, есть опре-
деленные сомнения, что 
собранных средств будет 
достаточно, и заплатят ли 
все жители того или ино-
го дома. Каждый должен 
платить соразмерно своей 
доле в общем имуществе. 
Но каждый должен знать: 
если возникнут сложности 
со сбором средств, можно 
без проблем перейти со 
спецсчета к региональ-
ному оператору — Фонду 
капитального ремонта 
многокв артирных до-
мов — единому оператору, 
осуществляющему акку-
мулирование финансовых 
средств. То есть государ-
ство всегда готово прийти 
на помощь. 

ЗАКОНОПРОЕКТ

Всегда можно передумать

Специальная комиссия 
проверит каждую гайку 

Мещанка сомневается, 
что накоплений хватит

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

Андрей Васильев
edit@vm.ru

КОНТРОЛЬ

МНЕНИЕ

Деньги от регионального оператора легко перевести на спецсчет

Все подробности 
о капитальном 

ремонте 

МОСКВАЦЕНТР.РФ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Артур Кескинов
глава Фонда капитального 
ремонта Москвы

Для перехода на спецсчет 
собственникам на собра-
нии нужно определить 
размер ежемесячного 
взноса (не ниже утверж-
денного минимального), 
перечень и сроки работ, 
в какой кредитной органи-
зации будет открыт счет, 
и выбрать его владельца.

Дмитрий Лифшиц
1-й заместитель главы Фон-
да капитального ремонта

Несмотря на колоссальную 
информационную кампанию, 
проведенную в столице, 
спецсчет выбрали лишь 
восемь процентов домов. 
Нам хотелось бы, чтобы 
формирование института от-
ветственных собственников 
в Москве шло более активно 
и носило более массовый ха-
рактер. Потому что цель фе-
дерального законодатель-
ства — переход всех домов 
на спецсчета. Что касается 
платы за капремонт, то мы 

в Фонде организовали прием 
граждан. И вот этот прием 
показал, что люди приходят 
и говорят: «Мы не хотим пла-
тить». Начинаем разбираться 
в причинах. Выясняется 
несколько стандартных си-
туаций. Одна из них — соб-
ственники не успели выбрать 
специальный счет. Хотели 
собирать сами, но не успели. 
В отличие от всей страны 
у нас много с этим вопросов. 
Все-таки у нас не 10 квар-
тир в домах, как в среднем 
по России. У нас есть дома 
под 1000–1200 квартир. 
А чтобы принять решение, 

нужно 2/3 голосов соб-
ственников. То есть 2/3 вы 
должны собрать, раздать 
им все уведомления и при-
нять решение, как платить. 
Естественно, люди могли 
за 5 месяцев не успеть по раз-
ным причинам. Есть дома, 
где целые этажи выкуплены. 
Собственник за границей. 
У него там 20 процентов соб-
ственности — люди не смог-
ли проголосовать. Мы готовы 
помогать в этой ситуации. 
Мы создали в каждом районе 
методические центры, кото-
рые не просто консультиру-
ют, но и оказывают техниче-

скую поддержку. Во многом 
лозунги оппонентов всегда 
сводятся к тому, что: «Вы нас 
загнали в котел! Вы хотите 
наши деньги тратить!» Нет. 
Даже если сегодня вы не 
выбрали способ накопления 
на специальном счете — 
это не завершение процесса. 
По закону собственники 
в любой момент могут про-
вести собрание и выбрать 
способ накопления на спец-
счете. В этом случае все, что 
они сдали на счет региональ-
ного оператора, в полном 
объеме будет перечислено 
и на спецсчет. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Собственники, будьте ответственнее!

Елизавета Большунова
1-й заместитель главы управы
Мещанского района 

Фонд капремонта
15 руб./м2

Фонд капремонта
Фонд капремонта 
многоквартирных 
домов Москвы

Фонд капремонта
Приемная комиссия 
фонда капремонта 
и  лица, уполномочен-
ного собственниками

Спецсчет
Лицо, уполномо-
ченное общим 
собранием соб-
ственников

Фонд капремонта
Согласно город-
ской программе

Фонд капремонта
На счете в городском 
казначействе

Фонд капремонта
На конкурсной основе

Спецсчет
не менее15 руб./м2

Спецсчет
УК, ТСЖ или коопера-
тив на основе решений 
общего собрания соб-
ственников

Спецсчет
Не позднее/не ме нее, 
чем в городской 
программе

Спецсчет
На специальном счете 
банка из числа реко-
мендованных Банком 
России

Спецсчет
На усмотрение соб-
ственников

Способы накопления средств на капремонт дома
РАЗМЕР ЕЖЕМЕСЯЧНОГО ПЛАТЕЖА

КТО РАСПОРЯЖАЕТСЯ СЧЕТОМ

КТО ПРИНИМАЕТ РЕМОНТНЫЕ РАБОТЫСРОКИ И СОСТАВ РЕМОНТНЫХ РАБОТ

ГДЕ НАКАПЛИВАЮТСЯ СРЕДСТВА

КАК ВЫБИРАЮТСЯ ПОДРЯДЧИКИ
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Ровно в полдень 2 авгу-
ста на Хамовническом 
Валу завершился про-
межуточный этап сорев-
нований спортивных го-
лубей клубов столичного 
региона. Бывают и та-
кие! Голуби вернулись 
со 120-километрового 
маршрута домой.

На огороженном участке 
тенистого скверика в Ха-
мовниках кутерьма: бьются 
в садках голуби — ворона 
пытается напасть на птен-
цов. Но Олег Грыцив, вла-
делец голубятни, начеку. 
А вот и первые шуршащие 
звуки на крыше — возвра-
тился его рекордсмен.

За границу и обратно
Соревнования голубей — 
полет на определенное 
расстояние. Птицам дают 
задание — долететь до не-
кой точки ( на короткую 
или длинную дистанцию) 
и вернуться к хозяину. Пер-
вый — чемпион. Тот самый 
рекордсмен, чей финиш мы 
видели — молодой бельгий-
ский голубь — летит лишь 
четвертый раз за сезон. Ре-
зультаты неплохие. 
— Увы, к сожалению на се-
годняшний день в столич-
ном регионе осталось лишь 
пять голубятен, специали-
зирующихся на разведении 
спортивных птиц, — ска-
зал Олег Грыцив. — Из них 
в центре города лишь одна, 
а на финальные этапы со-

ревнований уда-
ется собрать лишь 
по сотне птиц.
Кстати, Олимпи-
ада по голубиному 
спорту проходит и во 
Франции, в Ле-Бурже. 
Этот «крылатый» салон 
ежегодно собирает на сво-

ей площадке 
10 тысяч особей 
со всей Европы. 

Но «кузницей кадров» яв-
ляется Бельгия. Вот и в сто-
личных голубятнях в боль-
шинстве представлены 
бельгийские «спортсме-
ны». Цена такового почто-
вого голубя с хорошей ро-

дословной и показателями 
составляет порядка 5 тысяч 
евро, а рекордный экземп-
ляр продали в этом году за 

310 тысяч. 

Голубятни для души

Когда-то в старой Москве 
голубятни были почти 
в каждом дворе. За послед-
ние 20 лет их число в городе 
сократилось в 10 раз. Сегод-

ня в столице насчитывается 
3,5 тысяч владельцев голу-
бятен. А что же центр? 
Голу бятен «д ля  души» 
в центре осталось не более 
четырех-пяти. Тем не менее 
голубевод со стажем Анато-
лий Сакоян из Хамовников 
говорит:
— Ситуация с декоратив-
ными голубями позитив-
ная: на чердаках, балконах 
и крышах — на Плющихе 
и Большой Никитской мо-
сквичи выращивают белых 
орловских турманов, серых 
московских голубей и даже 
смоленских «грачей». По 
словам Анатолия, голубе-
водством он занимается  
девять лет. В районе Но-
водевичьего монастыря-
уже очень давно открыли 
биостанцию. где маль-

чишку обучили азам раз-
ведения почтовых голубей. 
— А вы знаете, что почтовые 
птицы раньше числились за 
армейской службой, коль-
ца для птиц мы получали 
на Петровке,  38, — говорит 
Анатолий. — Служивые бы-
ли птички.

По пятницам Детский зверинец столичного зоопарка показывает домашних и диких прирученных животных
ПРИРОДА

У голубей есть своя Олимпиада

Ольга Вихрова
edit@vm.ru

Самая дорогая почтовая птица была продана за 310 тысяч евро

Кинофильм «Любовь 
и голуби» любим до сих 
пор. О птицах, ставших 
полноценными партнера-
ми людей в этой комедии, 
вспоминают актеры, сы-
гравшие в ней главные 
роли. 

Циркачи, кыш!
Народный артист России, 
Александр Михайлов, сы-

гравший в фильме главную 
роль, рассказал, что голуби 
были цирковые, их привез-
ли специально из Москвы:
— Птицы совсем не боялись 
камеры и людей, так как бы-
ли уже обучены.
В сцене, где чупатые пьют 
воду изо рта у Василия, 
участвовали сразу пять го-
лубей. Для работы с ними 
в кадре понадобился дрес-
сировщик. 

Сплошные нервы
Кинофильм снял режиссер 
Владимир Меньшов. 
— Тогда шла борьба с ал-
коголем. И мне это стоило 
огромных нервов. Я уверен, 
что она бы получила очень 
серьезные награды на боль-
ших фестивалях. Кинема-
тографисты не избалованы 

такого рода фильмами с об-
разным решением.
В с е  г о л у б и н ы е  т р ю к и 
снимал оператор Юрий 
Невский. А вот красивых 
кадров с играющими в воз-
духе голубями никак не уда-
валось сделать. И операто-
ру пришлось доснимать эти 
сцены в зимней Москве на 
чердаке шестнадцатиэтаж-
ного дома, где один энтузи-
аст устроил голубятню. 

Целуюсь с живностью

— В знаменитой сцене с го-
лубями Александр Михай-
лов смотрелся вполне ор-
ганично, по-деревенски — 
я даже не ожидала, что 
такая поразительная мета-
морфоза с ним может про-
изойти, — говорит Нина 
Дорошина. — А вообще-то, 
когда его утвердили на роль 
Василия, я была безумно 

расстроена. Потому что он 
на десять лет меня моложе. 
Но когда Михайлова одели 
в какой-то мешковатый ко-
стюм, сделали ему какую-то 
идиотскую стрижку, зама-
зали чем-то черным зубы, 
и он вышел на кинопробу 
в таком виде, я успокои-
лась. 
«Я твоим голубям башки-
то поотрубаю», — кричит 
Людмила, узнав, что Васи-
лий всю зарплату потратил 
на чупатых. 
— Я бы никогда в жизни ни-
чего бы никому не отруби-
ла, — убеждает актриса. — 
У меня всегда было очень 
много всякой живности. 
Я ее очень люблю. «Ладно 
уж, иди целуйся со своим 
голубями», — разрешает 
«отходчивая» Людка. Это 
как раз про меня.

Нетипично 
и занимательно
Сергей Юрский сыграл 
в фильме дядю Митю:
— Что же, фильм получился 
занимательный, а роль для 
меня нетипичная. К голубям 
я отношения не имел, у меня 
были другие функции.

Беседовал Игорь Логвинов
edit@vm.ru

Красивые кадры парящих птиц доснимали зимой
КИНО

МНЕНИЕ

Сложно назвать общую 
численность голубей 
в Москве: специаль-

ные подсчеты не проводи-
лись. По моим оценкам, их 
около 500 тысяч. Традици-
онная порода голубей в Мо-
скве — сизари, это обычный 
сизый голубь. Птица на 
самом деле ввезена в Рос-
сию. В дореволюционные 
времена голубей у нас во-
все не было. Ученые решили 
обогатить фауну и привезли 
партию сизарей. Какое-то 
время в городе даже ставили 
бочкообразные строения, 
где голуби гнездились. Пти-
цы освоились, затем стали 
размножаться. В европей-
ских государствах голубей 
меньше. В их городах живут 
дикие, по нашим представ-
лениям, голуби, которые 
у нас гнездятся в Подмоско-
вье (вяхири и клинтухи). 
Они не размножаются в та-
ком бешеном количестве, 
живут попарно, у них обыч-
но по одному яйцу, и им не 
нужны чердаки, так как их 
гнезда расположены на де-
ревьях в лесу или в парках. 
Если забыть про памятники, 
автомобили и чердаки, то 
голуби являются очистите-
лями города. Голубь — это 
санитар города, маркер со-
стояния экологии; их коли-
чество показывает отноше-
ние к окружающей среде 
каждого человека. 

Сизые 
городские 
санитары

Владимир Романов
вице-президент
Союза охраны птиц России

За четыре–пять 
дней птицы долетят 
от Москвы до Берлина 

1
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3 августа 2015 года. Единственный питомник спортивных 
голубей в центре, в Хамовниках (1) Владелец питомника Олег 
Грыцив со своей голубкой. Птица только вернулась: она 
выиграла этап соревнований спортивных клубов ЦАО (2)
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МНЕНИЕ

Знаете, без веры нико-
му нельзя. Не только 
в наше время, всегда. 

И уж, конечно, не только 
десантнику. Просто вера по-
могает голубым беретам ис-
полнять свой военный долг. 
Особенно в самые страшные 
моменты. А этих страшных 
моментов, как мы все отлич-
но помним, было множество 
и в современной истории 
России.
Военно-воздушные вой-
ска — это самый главный 
военный резерв. Это уже 
давно поняли не только в ар-
мии, что естественно, но 
и люди, что называется, на 
гражданке. Десантники вы-
полняют те задачи, которые 
другие просто не выполнили 
бы. И без веры в Бога нельзя. 
Она лишает страха смерти. 
Награда ведь ждет на небе-
сах, которые являются прак-
тически родным домом для 
десантников. 
Вера в Бога всегда укрепляла 
сердце солдата. Это я вам как 
бывший десантник говорю. 
Не люблю об этом говорить, 
совсем не люблю, но ведь ме-
ня нередко спрашивают: как 
это так — вы в свое время бы-
ли капитаном-десантником, 
участвовали в Чеченской 
кампании и вдруг пошли 
в церковь. Какая связь тут 
может быть? А связь как раз 
самая прямая. Я слишком 
много увидел, слишком 
много пережил. Тот, кто был 
на войне, твердо знает, что 
на войне атеистов не бывает. 
Знаете, у каждого вэдэвэш-
ника есть свой переломный 
прыжок. Он может быть не 
первым и не вторым, а де-
сятым. У меня был таким 
первый. Переломный пры-
жок — это когда тебя одо-
левает панический, просто 
звериный страх. Он основан 
на инстинктах. И здесь по-
могает вера в Бога. Прочитав 
молитву перед прыжком, ты 
понимаешь, что Бог с тобой, 
и ты прыгаешь.
Я вижу, что сегодня наконец 
люди начинают иначе отно-
ситься к нашим десантни-
кам — уважительнее, что ли. 
Люди начинают понимать 
какие-то самые главные ве-
щи. А церковь должна объ-
яснять: миром правит мир, 
простите за косноязычие. 
А для этого нужна защита. 

Святая вера 
лишает 
нашего 
солдата 
страха смерти

Олег Орлов
иерей храма Ильи Пророка 
на Ильинке

В столице 2 августа 
праздновали День воз-
душно-десантных войск. 
Мы познакомились с вэ-
дэвэшниками — нынеш-
ним молодым поколе-
нием и «закоренелыми» 
десантниками со стажем.

Никто, 
кроме нас
Прохладное утро, центр 
Москвы, Ильинка. С ранне-
го утра к Красной площади 
идет небольшая группа 
десантников лет сорока 
в тельняшках, с флагом «За 
ВДВ! Никто, кроме нас!» 
За ними следует такой же 
отряд из семи человек, но 
уже помоложе. Последние 
идут спокойно, «За ВДВ!» не 
скандируют. Эти служили 
в одной части. Так что, мо-
лодая гвардия десанта стала 
другой? Сейчас узнаю.

Сложилось
Передо мной Андрей Семе-
нов — юрист одной из ве-
дущих компаний Москвы 
в сфере информационных 
технологий. Жизнь после 
армии у него сложилась 

удачно. Хорошая работа, 
жена-красавица, два сына. 
Старший оканчивает шко-
лу, младший сидит на руках.
— Время придет — отдам 
младшего в армию, — гово-
рит Андрей. — Сейчас стар-
шего готовлю. Хочу, что-
бы оба попали 
в ВДВ. Это один 
из немногих ро-
дов войск, кото-
рый находится 
в постоянной бо-
евой готовности. 

Брат ты мне 
или не брат 
— Воздушно-десантные 
войска — это не только 
род войск, который всегда 

готов к нападению извне, 
но и самый главный резерв 
главнокомандующего, — 
почти в один голос выда-
ют мне Федор Емельянов 
и Виктор Некрасов. 
Строго, по-военному дис-
циплиниров анно.  Они 

служили в одной 
р о т е !  То л ь к о 
с разницей в два 
года.  А нашли 
друг друга здесь, 
на Красной пло-
щ а д и ,  к о г д а 

призывно размахивали 
флагами, на которых был 
начертан номер части и ро-
ты. Будучи знакомыми не 
более получаса, они вспо-
минают о службе, дружбе 
и первом десантировании. 
Седовласый усатый Федор 
вдруг коротко: 
— Страшно всем! 

Фонтаны
отменяются
— Девушка,  пойдемте 
к нам, сфотографируем-
ся! — отвлекают меня от 
разговора с Федором моло-
дые, 20–25-летние парни. 
Парни-десантники бравые, 
мощные. 
—  Ре б я т а ,  —  с п р а ш и -
ваю, — а почему во второй 
раз прыгать страшнее?
 Молодая гвардия прини-
мает серьезный вид. Ребя-
та отвечают, размышляя 
над каждым словом. 

— Они неспроста такие, — 
раскрывает секреты «зако-
ренелый» вэдэвэшник, их 
ротный. — Они же сейчас 
на службе, при исполнении. 
— Тут ведь как, — между 
тем рассказывают пар-
ни. — Пока сидишь в само-
лете — страшно. А потом 
понимаешь — выход тут 
только один (смеются). Во 
второй раз страшнее, по-
тому что знаешь, что может 
произойти.
На вопрос о том, пойдут ли 
сегодня они купаться в фон-
тане, отвечают резко — нет. 
Купаться в фонтанах не 
пойдут, потому что… «это 
не по-человечески». Это их 
выражение, дословно.
 

Я большой, 
темноты не боюсь
На празднике встретила 
двенадцатилетнего Мак-
сима Енютина. Он учится 

в воздушно-десантном учи-
лище. Обстоятельно расска-
зывает, как их «закаляют»:
— С утра встали — зарядка, 
пробежка. Накосячил — 
упор лежа, 30 отжиманий. 
На вопрос о том, не пожалел 
ли о выборе, говорит рез-
ко — нет. По маме скучает, 
но настоящего мужчину 
должны воспитывать муж-
чины. Он так думает.
А мечтает еще, как ребенок:
— Хочу, чтобы мой пер-
вый прыжок был ночью — 
прыгать ночью страшнее! 
Летишь, перед тобой вся 
земля, домики маленькие, 
а внутри свет горит. А ты де-
сантировался и отправился 
на задание. 

Добрые внутри 
Пока я расспрашивала про 
прыжки и службу, почти 
каждый десантник упоми-
нал в разговоре Бога. Мно-
гие из них верят в высшие 
силы. 
Да, ребята праздновали 
шумно. Но я видела, как 
молодой десантник целует 
руку двухгодовалому брату, 
а мужчина в голубом берете 
учит сына открывать дверь 
перед девушкой. Увидела 
и семью в тельняшках — 
грозный на вид мужчина 
вез в коляске дочку, другая 
сидела на его руке, просила 
ее поцеловать. Мужчины 
главного резерва. Мужики. 

АРМИЯ

Мужчины главного резерва

Мария Миронова
edit@vm.ru

Свой праздник десантники отметили под новым лозунгом «В фонтаны больше не лезем»

Они уверены: 
«Никто, кроме нас»  

2 августа 2015 года. День ВДВ. 
Ветеран — десантник Андрей 
Семенов с сыном (1) Десантники 
показывают, на что способны (2) 
Молодые служащие ВДВ Сергей 
Емцов, Юрий Пименов, Андрей 
Степаненко (слева направо) (3)

Как отмечали 
День воздушно-
десантных войск

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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IX летний Кубок округа по мини-футболу пройдет 11–13 августа на спортплощадке Таганского района

Минимум три раза в не-
делю на открытой пло-
щадке досугового клуба 
«Диалог», расположен-
ного на проспекте Мира, 
устраиваются «тихие 
гладиаторские бои».

Проводит их чемпион Рос-
сии и мира по армрестлингу 
Антон Кудинов (на нижнем 
фото). Ежедневно атлет учит 
сражаться на руках почти 
два десятка ребят в возрасте 
от 13 до 17 лет. Секретами 
мастерства Кудинов делится 
абсолютно бесплатно.
А люди постарше к вам 
на тренировки приходят? — 
интересуюсь я у Антона.
Конечно, есть и взрослые 
подопечные. Например, 
самому старшему моему 
ученику недавно 50 лет 
исполнилось. Но в основ-
ном взрослые приходят 
т о л ь к о  п од д е р ж и в а т ь 
форму. По большей части, 
среди них люди, уже обла-
дающие солидной подго-
товкой.
Как надо тренироваться, 
чтобы стать чемпионом?
Армрестлинг — это образ 
жизни: если день не потре-
нировался, то мо-
жешь считать, что 
тебя обошли. Про-
фессионалы пашут 
на износ — пока ру-
ки «не оторвутся».
В борьбе на руках 
вроде ничего слож-
ного нет. Все могут ею за-
ниматься?
Скажем так: в повседневной 
жизни армрестлинг очень 

даже помогает сумки но-
сить. Однако для профессио-
нального погружения в этот 
спорт у человека должны 
быть данные. Например, 

кость широкая. Лю-
ди с «тонкой костью» 
порой становятся 
чемпионами, но я та-
ких побеждаю.
А противопоказания 
для занятий есть?
Ос теопороз.  При 

мне однажды человек сло-
мал руку. Потом выясни-
лось, что у него был остео-
пороз. 

Ваши ученики рассказали, 
что вы тренируете не только 
в Москве, но и в Германии.
А еще в Московской обла-
сти. Это правда. В Берлине 
в мою бесплатную студию 
приходят русские ребята 
для того, чтобы покорить 
этот спорт. 
То есть в Берлине армрест-
лингом занимаются тоже 
русские? А как же немцы?
Те только пиво пьют. В Гер-
мании нет творога, нет 
кальция. Откуда там могут 
появиться нормальные пер-
спективные атлеты?

ДОСУГ

Гладиаторы носят сумки 
Чемпион по армрестлингу Антон Кудинов бесплатно учит всех 
желающих «отрывать руки»

В крупнейшем батутном 
центре города в Таган-
ском парке трехкратный 
чемпион мира по гимна-
стике Антон Голоцуцков 
провел урок для корре-
спондента «МЦ».

Этот батутный парк — един-
ственный в Москве под от-
крытым небом. Здесь 13 ба-
тутов — любительских и про-
фессиональных, а также ги-
гантский батут Super Tramp.
Антон Голоцуцков пришел 
на встречу с «Москва Центр» 
не один, а со всей семьей: 
маленькой дочерью Настей, 
моей тезкой, и женой Верой. 
Так что мастер-класс о том, 
как же правильно прыгать 
на батутах нашему корре-
спонденту давала вся семья. 
Оказалось, премудрость 
прыгать на батуте невели-
кая, но нюансов хватает.

Итак, на батут забралась 
по лесенке. Ух, тронь его — 
и кажется полетишь. Антон 
меня страховал.
— Не бойся, Настя, — спо-
койно говорил чемпион. — 
Садись на батут, только не 
напрягай ноги, а руки упри 
в бока. Ну, пошла!
И я полетела. Батут оттол-
кнул меня как пушинку. 
А как спасовать, если рядом 
со мной бесстрашно пры-
гала пятилетняя Настюша. 
Естественно, прыгала луч-
ше. Затем Антон научил 
меня специальной стойке: 
надо крепко стоять на но-
гах, а приземляться непре-
менно на пятки. Напрыгав-
шись, я принялась пытать 
Антона. 
— А с какого возраста мож-
но начинать «полеты»? 
И как насчет веса? Лишний 
будет очень мешать?

— Вес и возраст не имеют 
значения, — сообщил гим-
наст. У нас есть бабушка, ко-
торой 78 лет. Она ненавидит 

спорт, но ей очень нравится 
прыгать на батуте. Однако, 
для того чтобы забраться 
на батут, надо подготовить-

ся, корпус подкачать. Дети 
могут, как наша Настя, за-
ниматься с 1,5 года. Перед 
началом прыжков надо раз-
мяться и прыгать под при-
смотром профессионала. 
— Назовите пять самых рас-
пространенных ошибок, ко-
торые совершает человек, 
прыгая на батуте.
— Их можно назвать милли-
он. Основные: расслаблен-
ные шея, спина, живот и но-
ги. Еще одна ошибка — ты 
объясняешь, как прыгать, 
а тебе в глаза смотрят. Надо 
смотреть на ноги. В воздухе, 
в подвешенном состоянии 
нельзя закрывать глаза, гля-
деть по сторонам — можно 
получить травмы, сломать 
голеностоп. 
В основном все травмы от 
дурости. Нельзя расслаб-
ляться: человека научили 
прыгать, он уже думает, что 

профи, и начинает халатно 
относиться. Расслабляться 
можно дома, когда пришел 
и лег под одеяло. А чтобы 
просто прыгать на батуте, 
надо столько пройти…
— Попрыгал на батуте — 
можно считать, что порабо-
тал в фитнес-зале?
—  П я т н а д ц а т ь  м и н у т 
прыжков на батуте заменя-
ют пять километров бега. 
Каждая мышца работает. 
В батутном спорте даже 
разработана целая система 
для похудения. Ведь чело-
век, когда прыгает — горит, 
идет короткое сокращение 
мышц.
Да-а, везет мне! Чемпион 
мира по гимнастике научил 
прыгать на батуте. Теперь, 
может, и я кого научу. 

Десятикратный чемпион 
мира по армрестлингу 
и двукратный олимпий-
ский чемпион Игр 2014 
года Алексей Воевода 
рассказал «МЦ», что воз-
вращается в армспорт. 

Новость можно отнести 
к разряду сенсационных, 
тем более что это первое 
заявление подобного рода 
Алексея для печати. Алек-
сей Воевода планирует вер-
нуться в ряды спортсменов-
армрестлеров уже в этом го-
ду. Возможно, это произой-
дет уже осенью 2015 года.
Напомним: прославленный 
спортсмен — двукратный 
чемпион зимних Олимпий-
ских игр 2014 года в Сочи 
по бобслею. Кроме того, 
он становился серебряным 
призером Олимпийских 
игр в экипаже-четверке на 
Олимпийских играх 2006 
и бронзовым призером игр 
2010 года. Победу в 2014 го-
ду одержал в своем родном 
городе Сочи. Кстати, спорт-
смен, который не исключая 
тренировок, в настоящее 
время активно занимается 
и общественно-политиче-
ской деятельностью
Алексей Воевода заявил 
о своем уходе из бобслея — 
спорта по спуску с гор на 
управляемых санях — по-
сле Олимпийских игр в Со-
чи в 2014 году. О том, что 
спортсмен готовится вер-
нуться в армрестлинг, ста-
ло известно еще в мае этого 
года, однако только сейчас 
Алексей Воевода сказал, что 
намерен это сделать в этом 
году. Спортсмен сообщил 
нашей газете:
— Что касается олимпий-
ских видов спорта и, в част-

ности, бобслея: у нас много 
молодых талантливых, пер-
спективных спортсменов, 
которые способны достичь 
высочайших результатов, 
и им необходимо предоста-
вить такую возможность — 
возможность достигать 
и побеждать! Я здесь уже 
добился всего, что возмож-
но, и теперь убежден, что 
полученный опыт должен 
стать нашим общим досто-
янием: были разработаны 
и апробированы уникаль-
ные методы подготовки, 
результаты которых из-
вестны. 
Их широкое и грамотное 
внедрение поможет ребя-
там продолжить славные 
традиции отечественно-
го спорта! А мы должны 
им в этом помочь делом, 
а не страдать спортивным 
эгоизмом. У нас, старше-
го поколения, для этого 
есть  возможности и нара-
ботанный годами трениро-
вочный опыт.

Летайте соколом, прыгайте кузнечиком

Воевода заявил о своем 
возвращении

МАСТЕР-КЛАСС

НОВЫЕ ПЛАНЫ

2 августа 2015 года. Антон Голоцуцков с супругой Верой и дочкой 
Настей на батуте в Таганском парке 

Алексей Воевода своего 
последнего слова в спорте еще 
не сказал (фото 2013 года)

СПРАВКА
28 июля Антон Кудинов 
учил армрестлингу тех, 
кому под восемьдесят. 
На концерте «Неумолимо 
время мчится», посвя-
щенном 80-летию ветера-
на Великой Отечествен-
ной Степана Карнаухова, 
Степан Васильевич и его 
гости отметили юбилей 
не только поэзией и люби-
мыми песнями, но и борь-
бой на руках. 

22 июля 2015 года. Соревнования по армрестлингу досугового клуба «Диалог»

Материалы полосы подготовила
Анастасия Успенская edit@vm.ru
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Российскому кинодраматургу и режиссеру Александру Адабашьяну 10 августа исполняется 70 лет

Известному российскому 
актеру Вениамину Смехо-
ву 10 августа исполняется 
75 лет. Он как-то подме-
тил: «Жизнь хороша, по-
ка есть чему удивляться». 
«МЦ» поинтересовалась, 
чему сейчас удивляется 
актер.

Вениамин Борисович, вы 
коренной москвич, и у вас 
наверняка есть любимые 
уголки в столице, которые, 
может быть, вас удивляют 
до сих пор? 
Мне очень нравится поня-
тие «малая родина». Мои 
любимые места — это улица 
Дурова, это Вторая Мещан-
ская, которая сейчас носит 
имя Гиляровского. Когда 
проезжаю мимо этих мест, 
где прошло мое детство, 
у меня сильнее бьется серд-
це. Многое связа-
но с Бульварным 
кольцом, Таган-
кой. И, конечно 
же,  Арбатский 
круговорот, Бас-
манные улицы, 
Пушкинская пло-
щадь — все это моя Москва. 
Как вам современный облик 
нашего города?
Вижу много хорошего, на-
стоящего. 
Вы человек, который всегда 
излучает позитивную энер-
гию. Это следствие внутрен-
ней гармонии, умения жить 
в согласии с самим собой?
Я считаю, что так много пре-
красного в жизни, в дружбе, 
в любви, а главное, в искус-
стве, что стараюсь не заме-

чать огрехи и недостатки. 
Обращать внимание на 
всякую ерунду мне неохо-
та — вот и все. И хороших 
людей — большинство. 
Я совершенно не вижу зла, 
ни справа, ни слева, кру-
гом сплошное добро. В этом 
я ученик Петра Наумовича 
Фоменко и Славы Полуни-
на — так и напишите.
Расскажите, пожалуйста, 
о своем ближнем круге.
Не в моих правилах испове-
доваться перед СМИ, но лад-
но, в юбилей можно. Самый 
близкий мой человек — это 
жена Галя Аксенова. Мы 
друг другу очень доверяем 
и абсолютно счастливы. 
Нашим читателям было бы 
интересно узнать о ваших 
совместных проектах с до-
черью.
С Аликой нас объединяют 
и общее дело, и ее потряса-
ющие детки. У нас с ней два 
проекта. Музыкально-по-
этическое представление 

«12 месяцев Тан-
го». И наш с ней 
и с выдающимся 
гитаристом Ро-
маном Зорьки-
ным совмест-
н ы й  п р о е к т 
под названием 

«Старомодное призна-
ние». Представление со-
стоит из романсов, кото-
рые поет Алика, русской 
поэзии, которую читаю 
я, и замечательной музыки 
в исполнении Романа. Бли-
жайший вечер, кстати, 9 ав-
густа в Марианске-Лазне 
в Чешской Республике. Это 
бывший Мариенбад, он на-
ходится рядом с Карловыми 
Варами. Всех приглашаю, 
с билетами поможем.

Вениамин Смехов 
учился у Славы 
Полунина

Игорь Логвинов
edit@vm.ru

Полную версию 
интервью читайте 

на сайте

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Актер игнорирует любые недостатки

СПРАВКА
Вениамин Смехов родился 
10 августа 1940 года в Мо-
скве. Окончил театральное 
училище им. Щукина 
(1961). Работал в Куйбы-
шевском драматическом 
театре, «Современнике», 
Театре на Таганке.
С начала 1990-х ставит 
драматические и опер-
ные спектакли в России 
и за рубежом. Снимался 
в фильмах: «Служили два 
товарища», «Д’Артаньян 
и три мушкетера», «За-
втрак с видом на Эльбрус».

Мы гордимся нашей куль-
турой. Но давайте при-
знаем: молодежь сегодня 
во все глаза смотрит 
американские фильмы — 
нередко далеко не всег-
да высокого качества. 
Постоянный колумнист 
газеты «Москва центр», 
народная артистка Рос-
сии, депутат Мосгордумы 
Надежда Бабкина по-
лагает: старшее поколе-
ние должно рассказать 
о российской культуре 
молодым. 

Создавая в 1975 году 
свой ансамбль «Рус-
ская песня», я при-

ложила множество усилий 
для того, чтобы коллектив 
не был похож ни на какой 
другой. На начальном этапе 
мы пытались брать за осно-
ву песни известных испол-
нителей, но вскоре поняли, 
что нужно создавать свой 
репертуар и воспроизводить 
его на сцене в оригинальной 
манере, присущей только 
нашему ансамблю. Поэто-
му, когда сегодня я слышу 

современные песни, многие 
из которых как под копирку 
содраны с далеко не лучших 
западных образцов, мне ста-
новится грустно. Зачастую 
в текстах этих песен нет ни-
какого смысла. 
Еще с 90-х годов повелось: 
если это слушают на Западе, 
за океаном, значит — это 
априори «круто» и модно. 
На российской и западной 
эстраде сегодня выступает 
огромное количество до-
стойных исполнителей. 
Я являюсь большой поклон-

ницей многих из них. Я всег-
да слежу за модными тен-
денциями в мире музыки, 
иногда использую их в ра-
боте над новыми песнями 
или концертными програм-
мами. Благодаря своему 
образованию я имею счаст-
ливую возможность опре-
делять качество тех произ-
ведений, которые рождает 
музыкальная индустрия. 
Недавно в одном из социо-
логических опросов с при-
скорбием обнаружила, что 
большинство респондентов 

не знают таких имен, как 
Шопен, Вивальди, Шостако-
вич, Рахманинов. Я не при-
зываю слушать лишь клас-
сическую музыку, но наста-
иваю, что ее надо знать, хотя 
бы в минимальных объемах. 
Задача донести эти знания 
до молодежи должна стоять 
перед учреждениями обра-
зования, культуры, родите-
лями, СМИ. 
Я надеюсь: когда подрастут 
мои внуки, западные колле-
ги будут брать пример с на-
ших исполнителей.

Грустные песни под копирку и без смысла 
Я ТАК ДУМАЮ

ЮБИЛЕЙ

Обращать 
внимание 
на ерунду 
мне 
неохота — 
вот и все 

Я

Я хочу знать! 
Дорогие читатели! Приглашаем вас присоединиться к следующе-
му большому интервью со звездой. Вам кажется, что мы чего-то 
недоговариваем, задаем банальные вопросы? Спросите у звез-
ды что-нибудь эдакое сами. Напоминаем, что свои вопросы 
вы можете присылать на номер (929) 996-49-79 в виде 
sms или письмо на okruga@vm.ru. Героем следующего 

нашего большого интервью станет дрессировщик 

Аскольд Запашный

Актер и режиссер 
Вениамин Сме-
хов (1) с семьей 
на премьере фильма 
«Измена» (3) (фо-
то 2012 года). В ро-
ли Атоса в фильме 
«Д’Артаньян и три 
мушкетера» (2) 
Справа — Михаил 
Боярский
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В рубрике билетный 
кассир Московской 
дирекции театрально-
зрелищных касс Наталья 
Мишина расскажет, 
где послушать орган, 
и чем порадовать детей.

АФИША

■ Для взрослых выбор 
сейчас невелик, зато 
самое время порадовать 
детей. Вот для кого мно-
го интересного. Напри-
мер, в театре Геннадия 
Чихачева разнообразный 
репертуар детских мюзи-
клов и опер. 

■ В Центральном Дет-
ском мире работает 
выставка «Мир динозав-
ров». Билет действует 
весь день, и еще он 
с открытой датой. Дети 
до трех лет идут бес-
платно. На этой выставке 
30 огромных динозавров, 
которые рычат и двига-
ются, 3D-кинотеатр. 
■ Уголок дедушки Дуро-
ва на Цветном бульваре 
возобновляет работу. 

В ближайшие две недели 
можно посмотреть «Реп-
ку» и «Однажды на Мы-
шиной планете». Спек-
такли коротенькие — 
от 30 до 50 минут, так что 
малыши не устанут. 
■ А взрослым советую 
сходить на органные кон-
церты в храмах. В соборе 
Святых Петра и Павла, 
что около станции метро 
«Китай-город», еже-
дневно проходят такие. 
Допустим, 15 августа 
прозвучит концерт «Ор-
ган, дудук и саксофон». 
А в Англиканском соборе 
Святого Андрея 9 авгу-
ста органный концерт 
«Истории любви», 
а 16 августа — «4 гения: 
Бах, Вивальди, Гендель, 
Телеманн».
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Парк Горького приглашает 15 августа на литературный субботник памяти Александра Вертинского

Многократная чемпионка 
мира по художественной 
гимнастике Амина За-
рипова по «совместитель-
ству» жена известного 
рок-музыканта, лидера 
группы «Несчастный слу-
чай» Алексея Кортнева. 

«МЦ» встретилась с Аминой 
и расспросила ее о «профес-
сии» жены популярного му-
зыканта.
Амина, вы давно и в совер-
шенстве овладели этой про-
фессией?
А супругой рок-звезды быть 
несложно, хотя бы потому, 
что я не считаю Алексея 
рок-звездой. Он очень мно-
гогранная личность, как 
и его музыка. И он для меня 
не звезда, он любимый муж-
чина. 
Ну, а какой он в быту?
Когда Алексей снимается 
в кино, играет в театре, это 
не он. Это образ, в быту мой 
муж совершенно другой. 
Есть такая песенка «Папа 
может все, что угодно». 
А что может Алексей?
Наш папа может делать хво-
стик младшей дочке, ездить 
на велосипеде со всеми деть-
ми, играть день напролет 
в гольф с семьей. И всех нас 
очень любить. 
Вы — многократная чемпи-
онка мира, он тоже добился 
в своей сфере многого. У вас 
нет соперничества в дости-
жениях? 
Соперничества нет и не бы-
ло никогда ни малейшего. 
Я жутко азартная, ненави-
жу проигрывать — всегда 
очень ругаюсь. А Леша, ко-

нечно, тоже проигрывать 
не любит, но он спокойный. 
Раздражается, бесится, но 
делает это спокойно. Я бо-
лее эмоциональна. А в тече-
ние жизни мы с ним вообще 
ни в чем никогда не сорев-
новались.

Но семейные праздники все-
таки есть?
Стараемся на дни рожде-
ния и Новый год просто 
быть вместе, долетать друг 
до друга, проводить время 
с детьми, с Лешиной мамой. 
По-настоящему семейный 
праздник для нас — это Но-
вый год. Муж всегда отме-
няет все мероприятия, он 
уже много лет не работает 
31 декабря. Раньше у него 

были попытки под новогод-
нюю ночь давать концерты, 
но я слишком сильно возму-
щалась. 
А вы готовите что-нибудь 
эдакое к приходу гостей?
Мы совсем не готовим. Еда 
для нас — абсолютно не 

п р и о р и т е т. 
У нас всегда 
спортивные 
игры, общение 
с детьми и с дру-
зьями. У нас есть 
такая традиция за-
мечательная, мы от-
крываем лето и закры-
ваем лето, все очень ждут на-
ших праздничных гулянок. 
Расскажите, а что вы с Алек-
сеем обычно дарите друг 
другу?
Полезные вещи. Заранее 
договариваемся о подар-
ках, это не романтично, но 
нам так нравится — просто, 
удобно и современно. 
Вы вместе не один год. Как 
справляться с кризисом в от-
ношениях?
Для меня основное прави-
ло — это выговариваться, 
говорить, как бы сложно ни 
было. Когда что-то не пони-
маешь, о чем-то умалчива-
ешь, то неизбежно начина-
ешь придумывать в голове 
разные вавилоны. Особен-

но это женщин касается — 
нафантазируешь, бывает, 
такого, чего нет и в помине. 
Важны компромиссы. Лю-
бовь, страсть — это все пре-
ходяще. А когда начинается 
быт, то начинаешь стре-
миться к компромиссам, 
не бояться говорить. Надо 
уметь прощать, выслуши-
вать, иногда уступать — вот 
и весь секрет долгого семей-
ного счастья. 
Какой вы видите вашу пару 
через 30 лет?
Счастливыми, загорелы-
ми, играющими в гольф на 
огромном поле вдвоем. А де-
ти будут нашим достойным 
продолжением.

Алексей Кортнев заплетает 
дочке косички

Наталья Беликова
edit@vm.ru

ОН И ОНА

Жена музыканта Амина Зарипова раскрыла «МЦ» семейные тайны

Цветочно-букетные 
отношения наши 
давно закончены 

1 августа 2015 года. Амина Зарипова с мужем 
Алексеем Кортневым (1) Выступление на Кубке 
России по художественной гимнастике 1997 года (2)
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ОФИЦИАЛЬНО

На публичные слушания представ-
ляется проект градостроительного 
межевания (актуализация) терри-
тории квартала № 420 района Яки-
манка ограниченного Якиманской 
наб., ул. М. Якиманка, Якиманским 
пр-дом, ул. Б. Якиманка. Инфор-
мационные материалы по теме 
публичных слушаний представлены 
на экспозиции по адресу: ул. Бо-
лотная, 18 (3 этаж, конференц-зал). 
Экспозиция открыта с 17 августа 
2015 года по 24 августа 2015 года.
Часы работы: в будние дни 
с 15:00 до 19:00; в субботу — 
с 11:00 до 15:00; воскресенье 
23 августа — выходной. На выставке 
проводятся консультации по теме 
публичных слушаний. Собрание 
участников публичных слушаний 
состоится 1 сентября 2015 года 
по адресу: ул. Болотная, 18 (3-й этаж, 
конференц-зал). Начало в 19:00. 
Регистрация участников — с 18:30. 
В период проведения публичных 
слушаний их участники имеют право 
представить свои предложения и за-
мечания по обсуждаемым проектам 
посредством:
— записи предложений и замечаний 
в период работы экспозиции; 

— выступления на собрании участни-
ков публичных слушаний; 
— внесения записи в книгу (журнал) 
регистрации участвующих в собрании 
участников публичных слушаний; 
— подачи в ходе собрания письмен-
ных предложений и замечаний;
— направления в течение недели 
со дня проведения собрания участни-
ков публичных слушаний письменных 
предложений, замечаний в Окружную 
комиссию. 
Номера контактных справочных 
телефонов Окружной комиссии: 
(495) 951-66-16; (495) 912-51-25.
Почтовый адрес окружной комис-
сии: 109147, г. Москва, ул. Марксист-
ская, 24. Электронный адрес окружной 
комиссии: nisapovaak1@ mos.ru.
Информационные материалы по про-
екту размещены на сайтах в интернете: 
Официальный портал префектуры 
ЦАО cao.mos.ru. Документы/ пу-
бличные слушания и официальный 
сайт управы района Якиманка http://
yakimanka.mos.ru
Комиссия при правительстве 
Москвы по вопросам градострои-
тельства, землепользования и за-
стройки в ЦАО

Оповещение о проведении 
публичных слушаний
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Сад «Эрмитаж» с 4 августа по 30 сентября покажет балеты от Натальи Касаткиной и Владимира Васильева

СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Саке. Фогт. Залив. Вид. Во. 
Хаки. Ниша. Ага. Эльф. Нина. 
Юг. Ряса. Жарр. Мга. Ива. 
Пята. Уэльс. Чипсы. Ют. Разин. 
Анис. Канада. Шарж. Перо. 
Тиф. Мхат. Нефть. Опт. Коньки. 
Монисто. Киото. Лама. Тис. 
ПО ВЕРТИКАЛИ:
Сакэ. Свифт. Квадр. Овен. Го. 
Маг. Инь. Дэнс. Хадж. Каюр. 
Лаг. Иа. Грибы. Арап. Мяу. 
Аил. Наст. Мяч. Вьюн. Тиран. 
Экзарх. Спид. Грош. Ушки. 
Нарост. Сантос. Пень. Софи. 
Афина. Амок. Жако. Река. 
Тьма. Тот. Пти. Но. Ом.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Нынче магазины 
косметики в столи-
це на каждом шагу. 
А кто производил духи 
для горожан в старо-
давние времена? 

У наших прабабушек 
были свои парфюмер-
ные легенды. Вспомни-
те Александра Вертин-
ского: «И открыв ваши 
злые духи, Я вдыхаю их 
сладостный хмель». Или 
Анну Ахматову: «Иланг-
илангом» весь пропах 
вокзал». Это о цветочной 
воде, заменявшей духи. 
А выпускало их «Паевое 
товарищество парфюмер-
ной фабрики провизора 
А. Остроумова». Фабрика 
производила также крем 
и пудру. После револю-
ции многие владельцы 
фабрик уехали за рубеж. 
На месте оставшейся без 
хозяина фабрики Эрнеста 
Бо образовалась «Свобо-
да». В 1922 году в Москве 
создали ТЭЖЭ — трест 
эфирно-жировых эссен-
ций. Именно он и выпу-
скал легендарные «Крас-
ную Москву» и «Трой-
ной». Так и пахла в 30-х 
годах прошлого века вся 
Москва.

ЛЕГЕНДА И БЫЛЬ

Тайна 
аромата 
злых духов 

Ольга Вихрова
edit@vm.ru

Народный артист СССР 
Иосиф Кобзон считает, 
что ему посчастливилось 
жить в эпоху ренессанса, 
работая с целым созвез-
дием талантливых ком-
позиторов.

— Все они — Фельцман, Ба-
баджанян, Колмановский, 
Блантер — писали песни не 
на тексты, как это происхо-
дит сейчас, а на стихи насто-
ящих поэтов, вспоминает 
Иосиф Давыдович. 
Однажды у меня был любо-
пытный случай. Я исполнял 
на концерте песню журна-

листов: «От Москвы до Бре-
ста нет такого места, где бы 
не скитались мы в пыли...» 
После выступления ко мне 
за кулисы подходит Кон-
стантин Симонов и ласково 
говорит, чуть картавя:
— Иосиф, кто вас 
учил этим сло-
вам?
— Как кто? Симо-
нов Константин 
Михайлович, — 
отвечаю.
— Нет, я писал: 
«Без ста грамм, товарищ, 
песню не заваришь...» А вы 
поете другие слова. И вас 
прошу, если вы будете ис-
полнять эту песню, петь мои 
слова, а не то, что вам редак-
торы написали. 

На 70-летии композитора 
Матвея Блантера (в период 
массового отъезда евреев 
из Советского Союза) был 
большой концерт с огром-
ным количеством звезд. 
Вдруг он говорит мне:

— Осенька, я хо-
чу, чтобы именно 
вы заканчивали 
концерт.
Я смутился — все-
таки народные 
артисты СССР 
поют в концерте, 

пусть они и заканчивают. 
Матвей Исаакович ответил:
— Вечер еврея, на сцене ев-
рей поет песню «Летят пере-
летные птицы. А я не хочу 
улетать!» Будет безумно 
смешно!

ЭСТРАДНЫЕ БАЙКИ

Константин Симонов отругал Кобзона за текст песни

Игорь Логвинов
edit@vm.ru

Кумиру 60–70-х годов 
киноактеру Олегу Стри-
женову 10 августа ис-
полнилось 86 лет.

Именно Стриженова утвер-
дил кинорежиссер Сергей 
Бондарчук на роль Андрея 
Болконского в фильме «Вой-
на и мир». А популярный ак-
тер отказался, обидевшись 
на то, что Бондарчук целый 

год не приглашал его на 
пробы. Разразился скандал: 
ведь газеты вовсю анонси-
ровали Стриженова в этой 
роли в будущем фильме. 
На ковер упрямца вызвала 
министр культуры Екатери-
на Фурцева: «Вы не хотите 
играть любимый образ мо-
лодежи! — отчитывала она 
актера». Тот не испугался: 
«Овод и Корчагин — люби-
мые образы. Князь? Впер-
вые слышу!» Министр от-
ступила. Болконским стал 
Вячеслав Тихонов.

Из рапорта караульного 
времен Русско-японской 
войны 1904–1905 годов: 
«Обходя периметры при-
вала, войсковой старши-
на Сидорчук обнаружил 
японца, одетого во все чер-
ное, издающего какие-то 
вопли и резко размахива-
ющего ладонями, от удара 
Сидорчука в ухо упавшего 
на землю и вскоре умер-
шего». 

●
Во время археологиче-
ской экспедиции в палатку 
к академику Борису Ры-
бакову с криком ворвался 
возбужденный студент:

— Борис Александрович, 
нашел, нашел артефакты!
— Славянские или сканди-
навские?
— Кажется, скандинав-
ские.
— Зарывай обратно. 

●
Когда Кромвель въезжал 
в Лондон, поглядеть на ге-
роя революции собралась 
огромная толпа людей. 
Один из спутников обра-
тился к нему со словами: 
— Глядите, сэр, как много 
народу вас приветствует! 
— Зевак будет еще больше, 
когда меня повезут на эша-
фот, — ответил Кромвель. 

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Олег Стриженов отказался стать князем

Владимир Ратманский
edit@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

Народный артист РСФСР Олег 
Стриженов (1987 год)

Лаборатория фабрики «Новая 
заря» (1972 год)

Народный артист СССР Иосиф 
Кобзон (фото 2009 года)

Композиторы 
жили в доме 
«ста роялей»

МОСКВАЦЕНТР.РФ

НАСТРОЕНИЕ 

Чем меньше дней оста-
ется до конца лета, тем 
крепче подозрения 

в том, что как ни молодись, 
а специальная программа, 
зашитая в наших с вами моз-
жечковых микрочипах под 
кодовым названием «Наше 
время», уже запущена и вы-
дает свои «импульсы» без 
сбоев. И что самое интерес-
ное, особенно активно она 
дает знать о своем присут-
ствии в каком-нибудь ДНК 
ничего не подозревающего 
человека или его геноме 
именно летом.
Ну, например, притащила 
вчера я с рынка дыню. С 3 ав-
густа бахчевые, напомню, 
на московских развалах про-
даются официально, можно 
значит. Зелененькую такую 
притащила, пахучую. Цвет 
ее сомнительный продавец 
оправдал: говорит, сорт та-
кой, «киви» называется. Ну, 
киви, так киви, хотя стран-
но. Вот тут-то программка 
и зажужжала электронами: 
какое такое киви, в наше 
время «колхозница» одна 
была, кругленькая такая, 
сладенькая, а ароматная — 
жуть, аж глаза слезились. 
А мякоть прямо во рту таяла, 
и кожица такая тоненькая-
тоненькая... А это что? Киви. 
Помыла, съела ломтик, дыня 
и дыня, никакой романтики. 
Вот в наше время. Тот прода-
вец еще дыню-ананас пред-
лагал, в наше-то время таких 
не бывало. 
В субботу за арбузом пойду: 
можно же. Снова будет по-
вод вспомнить наше время 
золотое. 

Зеленая 
дыня, или 
Программа 
запущена 

Оксана Крученко
руководитель Объединенной 
редакции окружных газет
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